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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Más del 60 por ciento de las ofertas de 
empleo que hay en Sevilla se concen-
tran en cuatro especialidades de los 
ciclos formativos de grado superior de 
Formación Profesional. Es una de las 
principales conclusiones del estudio 
sectorial del mercado laboral en Sevi-
lla para egresados de títulos formati-
vos de grado superior que presentó 
ayer en Sevilla Fesac. 

En ese estudio hay que destacar que 
un joven con conocimiento de un se-
gundo idioma, titulado en un ciclo de 
grado superior de FP de la familia «In-
formática y Comunicaciones» con ex-
periencia de un año y alta especializa-
ción es el perfil de titulado de FP con 
mayores posibilidades de encontrar 
trabajo en Sevilla.  

En concreto, para las titulaciones 
relacionadas con Informática, Progra-
mación y Tecnologías de la Comuni-
cación, las posibilidades de encontrar 
empleo son mayores que para un gra-
duado universitario de la misma rama 
formativa. 

El informe, elaborado tras analizar 
más de 1,618 ofertas laborales en Se-
villa entre los meses de enero y mar-
zo de este año en Sevilla, concluye que 

las tasas de inserción laboral ronda en 
60 por ciento y ponen de manifiesto 
un avance paulatino de esta opción 
formativa como alternativa a la for-
mación universitaria. Sanidad (con un 
13 por ciento), Instalación y Manteni-
miento (con un 12 por ciento) y Elec-
tricidad y Electrónica (con un 12 por 
ciento)  además de la de informática 
y Comunicaciones (la mejor posicio-
nada con un 25 por ciento de las ofer-
tas) concentran el 60 por ciento de las 
ofertas laborales. 

Además, en el 30 por ciento de las 
titulaciones de FP superior no se exi-
ge experiencia previa. Hay otros datos 
interesantes en el estudio, como que 
el 53 por ciento de las ofertas de em-

pleo dirigidas a egresados de FP de 
grado superior ofrecen contratos in-
definidos, el 61 por ciento jornada com-
pleta. 

En cuanto al salario medio ofreci-
do en las ofertas de empleo dirigidas 
a estos titulados es de 17.700 euros bru-
tos al año. El 50 por ciento de las ofer-
tas de empleo dirigidas a los egresa-
dos de estos ciclos supera los 18.000 

euros brutos como salario medio anual 
y solo un uno por ciento de las ofertas 
ofrece un salario medio anual inferior 
a 12.000 euros. 

Los tres perfiles profesionales con 
mayor probabilidad de encontrar em-
pleo en Sevilla son Técnico Superior 
en Automatización y Robótica Indus-
trial, Técnico Superior en Mecatróni-
ca Industrial y Técnico Superior en Ad-
ministración de Sistemas Informáti-
cos en Red. 

Sin embargo, los sueldos más ele-
vados se ofrecen en Administración 
de Sistemas Informáticos en Red, don-
de el salario ronda los 26.000 euros 
anuales, Desarrollo de Aplicaciones 
Web con 23.000 euros y Mecatrónica 
Industrial con 21.000 euros de sueldo 
bruto. 

El coordinador del estudio de Fe-
sac, Carlos Jorge, explicó ayer que la 
oferta de empleo para los egresados 
de los ciclos de FP es «tanto o de ma-
yor calidad» que la dirigida a los uni-
versitarios. 

Faltan trabajadores 
Desde la CEA, su director, David Alva, 
también admitió que faltan trabaja-
dores para las empresas y que hacen 
falta «aprendices», personas que se in-
tegren en la empresa con ganas de 
aprender. Y ha dicho que «le mercado 
de la licenciatura» no forma a la velo-
cidad de la FP y le cuesta adaptarse 
«al dinamismo de los tiempos actua-
les». 

Desde el Ayuntamiento, la directo-
ra general de Empleo y Apoyo a la Eco-
nomía y la Innovación Social, Mari Paz 
Lagares, animó a los jóvenes estudian-
tes a ir buscando la especialización 
para tener algo que ofrecer a la empre-
sa. Desde la Junta de Andalucía, Olaia 
Abadía, secretaria general de Educa-
ción y Formación Profesional, dijo que 
uno de los retos era a modernización 
de la FP, con lo que se ha pretendido 
acercar estas enseñanzas a las nece-
sidades y demandas del mercado la-
boral actualizando los ciclos para adap-
tarse a las necesidades del mercado 
de trabajo de cada zona. También in-
sistió en que se han implantando 659 
proyectos de FP dual y que hay más 
de 7.000 empresas implicadas en esta 
formación en Andalucía.

Un momento de la presentación del informe de Fesac ayer en el teatro de los Padres Blancos  // VANESSA GÓMEZ

Informática y Comunicaciones, la  
FP con más salidas laborales

∑ Sanidad, Instalación y 
Mantenimiento y 
Electricidad copan el 
60% de la oferta 

El informe pone de 
manifiesto el avance 
paulatino de la FP como 
alternativa a la formación 
universitaria
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El mercado laboral en Sevilla: Dos de cada tres titulados en FP
Superior logra trabajo en menos de un año
Una realidad palpable a la que había que poner cifras. El informe presentado este martes por
Fesac (Formación y Estudios Sagrados Corazones), entidad perteneciente al Colegio de los
Padres Blancos, lo ha hecho y con un dato que resulta muy relevante sobre el mercado
laboral en Sevilla. Dos de cada tres titulados en un ciclo de grado superior de la Formación
Profesional (FP) encuentra trabajo en el primer año tras finalizar sus estudios.

original

Clase de FP en un instituto de Sevilla. / José Ángel García

Una realidad palpable a la que había que poner cifras. El informe presentado este martes por

Fesac  (Formación y Estudios Sagrados Corazones), entidad perteneciente al Colegio de los

Padres Blancos, lo ha hecho y con un dato que resulta muy relevante sobre el mercado laboral

en Sevilla. Dos de cada tres titulados en un ciclo de grado superior de la Formación

Profesional (FP) encuentra trabajo en el primer año tras finalizar sus estudios. Una inserción

que se logra, especialmente, en las ramas científicas y tecnológicas, las que requieren mayor

especialización y las de mayor demanda en la provincia.

Se trata de la segunda edición de este informe, que fue publicado por primera vez en 2019, un

año antes del estallido de la pandemia del Covid. Para su realización, se han atendido

durante 57 días (entre enero y marzo de 2022) los datos extraídos de tres portales de empleo,

donde se han analizado 1.618 ofertas laborales. Se trata de puestos de trabajo vinculados a

los grados superiores de FP (CFGS)  y dentro de la provincia de Sevilla.

Uno de los aspectos más llamativos de dicho informe es que más del 60% de las ofertas

analizadas se concentran en cuatro familias de la FP Superior. Se trata de Informática y

Telecomunicaciones, que acapara el 25% de las propuestas; Sanidad (13%); Electricidad y

Electrónica (12%); e Instalación y Mantenimiento, también con un 12%.

Se recupera la inserción tras el Covid

Tras pasar la crisis generada por el coronavirus, el estudio de Fesac constata que  la inserción
laboral de la CFGS ha recuperado los niveles de demanda de profesionales que se habían

registrado en 2019. Por tanto, estos estudios, que hasta hace poco eran considerados como

una vía secundaria a la enseñanza superior, se han consolidado como una alternativa igual de

válida a la formación universitaria. De hecho, y como ya se ha apuntado en informes de otras

entidades, logran una inserción laboral más rápida y de mayor calidad en las titulaciones

relacionadas con informática, programación y tecnologías de la comunicación.
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De tales datos se extrae que el perfil con mayores probabilidades de encontrar un empleo bien

remunerado y con contrato indefinido en Sevilla es el de un joven con una FP Superior en

Informática y Comunicaciones, con buen manejo de un segundo idioma, con experiencia

laboral requerida de un año solamente y, eso sí, una alta especialización, cualidad que supone

una formación constante, como han hecho hincapié los participantes en la presentación del

citado informe.

Un momento de la presentación del segundo informe del Fesac. / José Ángel García

En lo que respecta a la experiencia previa, el estudio refleja que el 30% de las titulaciones de

CFGS no exige tal requisito y que en el cómputo global, el tiempo obligatorio desciende un

30% respecto a 2019, de manera que en las ofertas analizadas se pide a los jóvenes que

optan a un puesto de trabajo poco más de un año de experiencia, al contrario de lo que

ocurre con las titulaciones universitarias. Este hecho obedece, en gran medida, a las prácticas

que incluye la FP  y, especialmente, en la modalidad Dual, que conlleva una presencia en las

empresas a los tres meses de iniciar los estudios.

Pero, sin duda, el dato más alentador para quienes se decanten por la Formación Profesional

es la rapidez con la que se encuentra trabajo en la actividad para la que se forman. Según el

informe de Fesac, en las titulaciones relacionadas con las TIC -dentro de las ramas científicas

y tecnológicas-, dos de cada tres egresados en un ciclo superior se incorporarán al mercado

laboral en menos de un año desde que concluyan sus estudios.

"Hacen falta aprendices"

¿A qué obedece esta rápida inserción? David Alva, director de la CES (Confederación de

Empresarios de Sevilla), da en la clave: "Faltan trabajadores cualificados. No hay aprendices

en las empresas, algo que sólo aporta la FP". Y a ello añade otra carencia: "A las

universidades les cuesta más adaptarse al dinamismo laboral de los tiempos actuales". Una

afirmación que supone una clara llamada de atención a las instituciones de enseñanza

superior. No en vano, el mismo informe detalla que en el sector de la programación informática
y las TIC, una de cada tres ofertas de empleo únicamente se dirige a titulados de FP Superior y

excluye a universitarios.

Partiendo de tales datos, los perfiles con mayor probabilidad de hallar un trabajo en Sevilla

son el de técnico superior en Automatización y Robótica Industrial, para el que se exige un

nivel de inglés alto hablado y escrito (con certificado), sin necesidad de experiencia profesional

previa, aunque, eso sí, con conocimientos avanzados de software específico. Le sigue el de

técnico superior en Mecatrónica Industrial, que requiere dos años de experiencia previa y en el
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que se valora mucho un gran manejo del inglés y el alemán. El tercer perfil más demandado

es el de técnico superior en Administración de Sistemas Informáticos en Red, con alto grado

de especialización, conocimientos de arquitectura en redes, en base de datos y Big Data.

Los salarios medios

En cuanto a la calidad de los empleos ofertados, el 53% de las propuestas laborales incluyen

contrato indefinido y el 61%, jornada completa. El salario medio para los egresados de un ciclo

superior de FP ronda los 17.700 euros brutos al año. Los titulados mejor pagados una vez que

empiezan a trabajar son los de Administración de Sistemas Informáticos en Red, con contrato

indefinido, opción de teletrabajo y salario bruto anual cercano a los 26.000 euros. Después se

encuentran los de Desarrollo en Aplicaciones Web, con 30 horas semanales en modalidad

semipresencial y nómina bruta anual superior a 23.000 euros. En tercer lugar están los

titulados en Mecatrónica Industrial, también con contrato indefinido y beneficios laborales como

vehículo de empresa y seguro de salud privado. El sueldo bruto anual ronda los 21.000 euros.

El estudio concluye con un listado de las titulaciones de CFGS con menor nivel de

competencia en la búsqueda  on line de empleo, pues presentan por cada oferta laboral cinco

o menos candidaturas. Las cuatro primeras que encabeza este ranking son Automatización y

Robótica Industrial, Mecatrónica Industrial, Administración y Sistemas Informáticos en Red y

Desarrollo de Proyectos de Instalaciones Térmicas y Fluidos.
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La FP de Grado Superior aporta en Sevilla una tasa de inserción

laboral del 60%
Por su parte, los perfiles de ciclos formativos de Grado Superior con mayor equilibrio entre

probabilidad y calidad de empleo en Sevilla, y no solo más nivel de empleabilidad, son

Desarrollo de aplicaciones multiplataforma, Desarrollo de aplicaciones web y Mecatrónica

industrial. Asimismo, el estudio revela una clara apuesta por el empleo joven en FP.

C. Laraña  •  original

De izquierda a derecha en la imagen, Cristina Gómez Cid, Directora General de San José SS.CC - Fesac; David Alva,

Director de la Confederación de Empresarios de Sevilla; Olaia Abadía García de Vicuña, Secretaria General de

Educación y Formación Profesional desde la Junta de Andalucía; Juan Carlos Heras, ex director general de Fesac y

presentador del acto; María Paz Lagares Gaitán, Directora General de Empleo del Ayuntamiento de Sevilla, y Antonio

F. Amores, analista económico del Centro de Investigación de la Comisión Europea en Sevilla FOTO: La Razón La

Razón

FESAC (Formación y Estudios Sagrados Corazones SS.CC.), junto a la empresa Sivana-

Investigación de Mercados, ha realizado un estudio sectorial del mercado laboral de la FP

Superior en la provincia de Sevilla,  dando así continuidad al realizado en 2019, para actualizar

la perspectiva general de la oferta de empleo vinculada a los Ciclos Formativos de Grado

Superior (en adelante, CFGS).

Según los datos que aporta el estudio, elaborado tras analizar 1.618 ofertas de empleo, los

perfiles profesionales de ciclos formativos de Grado Superior con mayor nivel de empleabilidad

en Sevilla son los relacionados con la Automatización y robótica industrial, Mecatrónica

industrial, y Administración de sistemas informáticos en red. Por su parte, los perfiles de ciclos

formativos de Grado Superior con mayor equilibrio entre probabilidad y calidad de empleo  en

Sevilla, y no solo más nivel de empleabilidad, son Desarrollo de aplicaciones multiplataforma,

Desarrollo de aplicaciones web y Mecatrónica industrial.

Asimismo, el estudio revela una clara apuesta por el empleo joven en FP. Solo en una de

cada tres ofertas de empleo se exige experiencia mínima como requisito excluyente. En

relación al tipo de contrato, el 43% de las ofertas de empleo son de carácter indefinido.

La inserción laboral de la FP-Superior en Sevilla recupera los niveles de demanda de

profesionales para la empresa de 2019. En un contexto social y económico en el que el

mercado laboral ha sufrido un drástico parón derivado de la pandemia COVID y la recesión

económica, los CFGS se consolidan como una alternativa de empleo a la enseñanza

universitaria.
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Con tasas de inserción laboral inferidas que rondan el 60%, el avance paulatino de esta

opción formativa se vuelve una realidad cada vez más presente en Sevilla y su provincia. En

concreto, para las titulaciones relacionadas con los sectores informática, programación y

tecnologías de la comunicación, las posibilidades de encontrar un empleo son mayores que

para un graduado universitario de la misma rama formativa.

La especialización dentro de las ramas científicas y tecnológicas, sobre todo en las titulaciones

relacionadas con las TICs, permiten predecir que dos de cada tres egresados de FP- Superior

se incorporará al mercado laboral en el primer año desde la finalización de sus estudios

CFGS.

Destacados representantes de las Administraciones Públicas y de las organizaciones

empresariales quisieron estar presentes en FESAC y participar en el acto de presentación de

la primera oleada del estudio sectorial del mercado laboral en Sevilla, con el fin de señalar

líneas de actuación y objetivos desde sus respectivos ámbitos.

Carlos de Jorge, de Sivana Investigación de Mercados y autor del estudio, enfatizó durante su

presentación que el exhaustivo análisis que han llevado a cabo evidencia la necesidad de

acompasar el sistema educativo-formativo con las demandas y necesidades laborales de la

empresa.

Antonio F. Amores, analista económico del Joint Research Centre de la Comisión Europea en

Sevilla, destacó en su intervención la necesidad de dar continuidad a este tipo de estudios e

investigaciones, que permiten realizar una lectura permanente de la realidad laboral de la

formación profesional en Sevilla.

David Alva Rodríguez, Director de la Confederación de Empresarios de Sevilla, subrayó la

importancia que tiene disponer de esta aproximación sistemática a la evolución continua del

entorno sociolaboral de las empresas sevillanas. Enfatizó la importancia de una adecuada

elección de estudios y carrera profesional por la población más joven. Las empresas necesitan

personas con ganas de disfrutar de su trabajo.

María Paz Lagares Gaitán, Directora General de Empleo, Apoyo a la Economía e Innovación

Social, ha destacado la necesidad de una coordinación entre el mundo académico, el

empresarial y las administraciones públicas para la mejora en el ajuste de la demanda de

empleo que se requiere.

Por último, Olaia Abadía García  de Vicuña, Secretaria General de Educación y Formación

Profesional de la Junta de Andalucía, comenzó su intervención con un cariñoso recuerdo a

Javier Imbroda, Consejero de Educación y Deporte tristemente fallecido a comienzos de este

mes. Olaia Abadía destacó los pilares desde los que la Consejería está trabajando para

mejorar el futuro de la FP: digitalización, innovación, emprendimiento e investigación y la

importancia de no trabajar aisladamente sino tender puentes.

El Colegio San José SSCC (Padres Blancos) lleva 66 años presente en Sevilla. Ha recibido

distinciones como la Medalla de la Ciudad de Sevilla a la trayectoria docente y formativa, o el

Premio Andaluz de Excelencia. En septiembre de 2015 puso en marcha el programa

Formación y Estudios Sagrados Corazones, FESAC. En la actualidad el centro cuenta con

1.800 alumnos, de los cuales 190 pertenecen a FESAC. Tiene firmados convenios con 70

empresas para abrir puertas a sus alumnos de Ciclos Formativos de Grado Duperior, en

sectores como el tecnológico, el sanitario, el educativo, el deportivo, etc.

Los principales objetivos de este centro educativo son diseñar acciones formativas orientadas

a conseguir una excelente cualificación profesional del alumnado, facilitar la integración laboral

de las nuevas generaciones, y la actualización de perfiles profesionales. Sus ejes son la

innovación tecnológica (por ejemplo, participan del ecosistema de Apple Educación y de

Google for Education); una pedagogía activa y de trabajo en equipo; el fomento del

emprendimiento, empleabilidad y la investigación; y el desarrollo competencial y emocional, así

como la creatividad.
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S. VICENTE / G. GINÉS MADRID 

El mercado laboral español cuenta con 
dos graves problemas estructurales: 
por un lado, se contabilizan más de 3,1 
millones de desempleados y, en para-
lelo, multitud de empresas no encuen-
tran los perfiles necesarios para po-
der cubrir sus vacantes. El 70% de las 
oportunidades laborales que hay en 
España se concentran en las empre-
sas de menos de 200 trabajadores y en 
sectores como la hostelería, la cons-

trucción y la agricultura. Pero la falta 
de mano de obra se está generalizan-
do en un mayor número de sectores y 
lugares de España, según las conclu-
siones extraídas ayer de la jornada 
«¿En qué sectores no se encuentran 
trabajadores?» organizada por Cepy-
me y Randstad. Actualmente, se da un 
problema de déficit de trabajadores 
con más de 109.000 vacantes que se 
quedan sin cubrir en España, según 
datos de Estadística citados ayer por 

Cepyme. En la inauguración del even-
to, el presidente de la patronal de las 
pequeñas y medianas empresas, Ge-
rardo Cuerva, señaló que la escasez de 
personal es «un problema real»: «No 
vale despejar el problema como lo ha 
hecho alguna vez la ministra de Tra-
bajo, Yolanda Díaz, cuando ha afirma-
do que si no se encuentran trabajado-
res lo que hay que hacer es subir los 
sueldos». Cuerva añadió que «el pro-
blema es muchísimo más grave», ya 
que cada vez lo sufren más sectores y 
en diferentes puestos, también aque-
llos que ofrecen una mayor remune-
ración. Asimismo, el presidente de 
Cepyme explicó que este déficit se debe, 
especialmente, a que no se imparte la 
formación adecuada en nuestro país..

Casi 110.000 vacantes a pesar de 
los 3 millones de parados

OFERTAS DE EMPLEO
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Cepyme y Randstad alerta de que hay casi 110.000 vacantes

laborales sin cubrir
Cepyme y Randstad advitieroin este martes de que las pymes están siendo las más

golpeadas por el déficit de trabajadores, cada vez más acuciante en algunos sectores y

zonas del país. El presidente de Cepyme, Gerardo Cuerva, ha señalado que casi el 70% de

las vacantes de empleo que hay en estos momentos en España están en empresas de menos

de 200 trabajadores y afecta a todos los sectores, desde la agricultura a la industria, pasando

por la construcción y los servicios.

original

El presidente de Cepyme, Gerardo Cuerva, interviene en la jornada. / M. G.

Cepyme  y Randstad  advitieroin este martes de que las pymes están siendo las más golpeadas

por el déficit de trabajadores, cada vez más acuciante en algunos sectores y zonas del país.

Durante una jornada sobre la escasez de talento en las pequeñas y medianas empresas,

ambas organizaciones han llamado la atención sobre el elevado número de vacantes sin cubrir

que tiene el mercado laboral español y que actualmente se cifra en 109.000 puestos, la gran

mayoría en las pymes, según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE).

Igualmente, se ha puesto de relieve que España sigue teniendo grandes problemas

estructurales en el mercado laboral, como refleja la paradoja de que, por un lado, sigue

habiendo 3,1 millones de desempleados y, al mismo tiempo, muchas empresas están sufriendo

la falta de trabajadores para poder continuar con su actividad.

El presidente de Cepyme, Gerardo Cuerva, ha señalado que casi el 70% de las vacantes de

empleo que hay en estos momentos en España están en empresas de menos de 200

trabajadores y afecta a todos los sectores, desde la agricultura a la industria, pasando por la

construcción y los servicios. En este sentido, el presidente de Cepyme ha señalado que la

falta de mano de obra afecta especialmente a las pymes, al no disponer de recursos para

atraer a los trabajadores que estas empresas necesitan. Se trata de un problema que ralentiza

la recuperación y supone un gran desafío para el futuro de nuestra economía, poniendo en

riesgo buena parte del tejido productivo, sobre todo en zonas despobladas.

Por su parte, el presidente de Randstad, Jesús Echevarría, ha destacado que "el déficit de

talento es una cuestión crítica en nuestro país y será un problema mayor. En este déficit de

talento convergen tres problemas: el demográfico, la baja tasa de ocupación y la falta de

formación, sobre todo entre los desempleados. Las empresas se tienen que convertir en

empresas atractivas para los empleados: con una mayor conciliación y flexibilidad, apostando

por la responsabilidad social corporativa y fomentando la cualificación y recualificación de sus
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trabajadores.

El director de Randstad Research, Valentín Bote, ha presentado un diagnóstico de la situación,

destacando que España tiene un problema de déficit de talento, un 56% de empresas está

teniendo problemas de búsqueda de perfiles, tanto de alta cualificación como de baja

cualificación. Vivimos una revolución industrial que cambia el entorno laboral de manera

radical, aunque hay una diferencia fundamental, ahora el cambio es más rápido. La

digitalización, la revolución 4.0 es el cambio".

Causas y consecuencias de la escasez de mano de obra

Entre las causas del déficit de trabajadores, se encuentra la falta de competencias formativas

que se necesitan en el mercado de trabajo; la escasa movilidad geográfica; el envejecimiento

de la generación del baby boom; la burocracia que hay que afrontar para buscar trabajadores,

o las deficiencias en el catálogo de ocupaciones de difícil cobertura.

Entre las consecuencias de la falta de mano de obra destacan el agravamiento de la

despoblación, el cierre de pymes y el recorte en la productividad de las empresas, ya que la

falta de personal impide a las compañías desarrollarse e innovar. Asimismo, el déficit de

trabajadores se convierte un freno de la actividad y de la inversión. También se puede traducir

en un grave impedimento para la recepción de los fondos europeos, que son esenciales para

relanzar la actividad económica tras la pandemia de Covid-19.

Estos factores se han puesto de relieve en las mesas de debate desarrolladas en el transcurso

de la jornada, en las que los representantes de los distintos sectores han expuesto su

situación, las consecuencias de la digitalización y las posibles soluciones.
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La construcción ha perdido 300.000 jóvenes trabajadores desde

2007
El sector de la construcción en España ha perdido casi 300.000 empleos de trabajadores

menores de 25 años entre 2007 y el cuarto trimestre de 2021, desde los más de 345.000

contratados de aquel año hasta los actuales 53.000, según los datos de la Confederación

Nacional de la Construcción (CNC). Fernández ha apuntado que el 23,4 % de las pequeñas

empresas del sector admiten que no realizan cursos de formación, pero ha comentado que

ese porcentaje sube hasta el 35,8 % en las grandes compañías.

original

Trabajadores de la construcción en una obra / Juan Carlos Vázquez

El sector de la construcción en España ha perdido casi 300.000 empleos de trabajadores

menores de 25 años entre 2007 y el cuarto trimestre de 2021, desde los más de 345.000

contratados de aquel año hasta los actuales 53.000, según los datos de la Confederación

Nacional de la Construcción (CNC).

Su presidente, Pedro Fernández, ha lamentado esta pérdida de empleo joven en el sector en

los últimos 12 años y ha precisado en una mesa redonda sobre el empleo sectorial organizada

por Cepyme y Randstad que a finales de 2013 esa cifra de empleo juvenil llegó a estar por

debajo de los 30.000 contratos.

Sobre esta misma problemática del empleo, las conclusiones de tres informes encargados por

la CNC, basados en encuestas a más de 500 empresas del sector, indican que las mayores

dificultades para encontrar mano de obra en la construcción se dan especialmente en la

pequeña y mediana empresa, no así en las grandes infraestructuras.

Fernández ha apuntado que el 23,4 % de las pequeñas empresas del sector admiten que no

realizan cursos de formación, pero ha comentado que ese porcentaje sube hasta el 35,8 % en

las grandes compañías.

El presidente de la patronal ha puesto también de manifiesto que los jóvenes españoles no

quieren acudir al sector "por la dureza y la elevada siniestralidad", a pesar, ha añadido, de

que los salarios para el empleo juvenil se encuentran un 30 % por encima del salario mínimo

interprofesional.

"Cuando un joven empieza a trabajar en la construcción, ya no se va", ha señalado no

obstante Fernández, quien ha recordado que el sector va a requerir al menos 700.000 nuevos

trabajadores en los próximos años.
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Difícil recolocar con más de 50 años

El presidente de UNO Logística, Francisco Aranda, ha admitido en la misma mesa de debate

que por la estructura del actual mercado laboral un trabajador que pierde el empleo con más

de 50 años "es muy difícil de recolocar".

La logística, ha dicho, requiere "empleos con valor añadido", como el de mozo de almacén

que sepa manejar un robot.

Aranda ha asegurado que las políticas activas de empleo en España "no funcionan y

necesitan una reforma", con el fin de "encontrar" trabajadores cualificados y recualificados.

Acerca de la formación profesional, el directivo de la CNC ha pedido que sea dual, adaptada

a la pyme, flexible y con cursos más cortos y más fraccionados.

El presidente de Confemetal, José Miguel Guerrero, ha opinado que se necesita una formación

profesional "atractiva, lo que requiere un esfuerzo" desde la instituciones públicas.

Ha alertado también de la escasa mano de obra cualificada para el metal y ha añadido que a

los jóvenes "no les atrae" su sector.

Guerrero ha agregado que en el ámbito del metal habría que dar esa formación por

profesionales preparados en las nuevas tecnologías y ha destacado que la docencia sí

funciona y "bastante bien" en el País Vasco, en donde ha asegurado que se alterna la

enseñanza teórica con la actividad práctica.
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E. CALVO 

MADRID 

L
os retos a los que se en-
frenta la Universidad 
para adaptar su oferta 
formativa al mercado 

actual de empleo en España fue-
ron abordados ayer en la VI edi-
ción del Foro ABC Educación. 
El debate fue presentado por el 
presidente de la Confederación 
Española de Organizaciones 
Empresariales (CEOE), Anto-
nio Garamendi, que abogó por 
introducir cambios en la edu-
cación «desde el ámbito de la 
formación profesional y la baja 
cualificación» para poner fin 
«al alto nivel de paro juvenil, 
que es un escándalo respecto a 
nuestros socios europeos».  

En este sentido, Garamendi 
destacó el acuerdo al que se ha 
llegado para la nueva ley de For-
mación Profesional. «Es uno de 
los mejores acuerdos que he-
mos conseguido en el diálogo 
social», sentenció, al tiempo que 
insistió en la necesidad de po-

ner el foco en la educación «para 
conquistar el futuro». «Nos te-
nemos que acercar de verdad 
las tres partes que trabajamos 
para conseguir el objetivo: la 
empresa, la educación y el sec-
tor público», afirmó, aunque, 
del mismo modo que mostró 
su satisfacción con la ley de FP, 
manifestó su rechazo hacia la 
nueva norma educativa, cono-
cida como ‘ley Celaá’: «No com-
partimos la ley que se ha apro-
bado. Nos parece un error».  

Formación dual 

Garamendi también abogó por 
la implantación de la forma-
ción dual, es decir, aquella que 
combina los procesos de ense-
ñanza y aprendizaje en la em-
presa y en el centro de forma-
ción. «Es clave», resaltó.   

En la mesa redonda, con el 
nombre ‘Los nuevos retos de la 
empleabilidad’, además de la 
subdirectora de ABC Yolanda 
Gómez, participaron Jorge 
Sainz, catedrático de Economía 
de la Universidad Rey Juan Car-

los y ex secretario general de 
Política Universitaria, Javier Te-
llo Bellosillo, director general 
de la Fundación Universitaria 
San Pablo CEU y Luis López 
Sánchez, director de talento de 
Deloitte. Los expertos coinci-
dieron en la necesidad de escu-
char tanto a los alumnos como 
a las empresas para mejorar la 
empleabilidad. «Estamos un 
poco lejos de la realidad. Mu-
chas veces exigimos competen-
cias que teóricamente están 
muy bien, pero luego la aplica-
ción es práctica», señaló Sainz. 
«Hay que escuchar al mundo 
laboral, institucional, donde 
acaban nuestros alumnos. La 
empleabilidad después de es-
tas etapas educativas es la que 
determina si hay éxito forma-
tivo o no», apuntó por su parte 
Tello. «Hay que tener capaci-
dad para reinventarse. Las em-
presas tenemos que estar en 
constante diálogo y trabajan-
do conjuntamente podremos 
acortar esa distancia», comple-
tó López Sánchez.  

Los niveles de empleabilidad 
de los distintos grados abrie-
ron el debate sobre si debe pri-
mar la vocación o el nivel de 
empleabilidad de la profesión 

que se vaya a estudiar. «Hay que 
estudiar lo que uno quiere, pero 
con toda la información en la 
mano», apuntó Sainz, tesis  
compartida por Tello, que defi-
nió la empleabilidad como «la 
pieza que abrocha el proceso 
formativo». «Está fenomenal 
estudiar por vocación, pero sien-
do conscientes de que todo el 
mundo tiene derecho a desa-
rrollar su proyecto vital y la em-
pleabilidad es la clave del arco 
que permite que uno tenga esa 
posibilidad». Hay, además, una 
nueva variable, señaló por su 
parte el director de talento de 
Deloitte, que no es otra que el 
tiempo. «Hace años estudiabas 

Derecho y era para toda la vida. 
Ahora eso se ha acabado, esta-
mos reinventándonos».  

La comparación entre la for-
mación que se da en las univer-
sidades españolas y la que se 
da en las de otros países fue 
también uno de los temas tra-
tados en la mesa redonda. «¿Es 
necesario estudiar fuera de Es-
paña para encontrar un buen 
trabajo», preguntó la subdirec-
tora de ABC, a lo que los exper-
tos respondieron con rotundi-
dad: no es necesario. «Tenemos 
grandes universidades, gran-
des instituciones educativas, 
pero quizá falla la parte no tan 
pegada al conocimiento técni-
co, como la competencia idio-
mática», dijo Tello. De ser me-
jor, afirmó, «multiplicaría la em-
pleabilidad». «Al final todo 
suma. Suma esa competencia 
idiomática, suma si puedes te-
ner unas prácticas más allá de 
tus fronteras, etc.», completó 
por su parte el director de Ta-
lento de Deloitte. «No tenemos 
nada que envidiar»,aseguró 
Sainz, aunque sí reconoció que 
la empleabilidad de los alum-
nos que se van de Erasmus es 
un 65% superior a la media.  

Prácticas laborales 

Y uno de los aspectos en los que 
tanto universidades como em-
presas tienen que poner más 
énfasis, coincidieron los exper-
tos, es en el acercamiento de los 
alumnos al mundo laboral me-
diante formación dual o prác-
ticas. «Las prácticas son una 
actividad fundamental para co-
nocer el entorno empresarial.  
El ‘summum’ de esas prácticas 
sería la formación dual», des-
tacó Luis López Sánchez. «Hay 
que buscar formatos orienta-
dos a conocer el ecosistema em-
presarial», ha coincidido Tello. 
«La Administración debe po-
ner todos los medios para que 
sea más fácil y últil, porque se 
ha complicado el trabajo admi-
nistrativo de la estructura de 
prácticas», lamentó Sainz.  

En definitiva, el momento 
actual es «apasionante», afir-
mó el director de Talento de De-
loitte: «La entrada a la univer-
sidad puede ser múltiple. Vas 
a tener que volver para seguir 
actualizándote». La clave, dijo 
Tello, es la transversalidad: «La 
empresa te va a pedir que los 
alumnos tengan una buena pre-
paración técnica, una base 
transversal sólida y sean gente 
de valores, gente que va a dar 
resultado, ejemplar, capaz de 
liderar, etc.». Sainz destacó la 
importancia de la infomación: 
«Lo fundamental es dar infor-
mación de calidad a las fami-
lias para que tomen la decisión 
sobre cómo educar a sus hijos 
sabiendo todo lo que tienen que 
saber para su futuro».  

‘LOS NUEVOS RETOS DE LA EMPLEABILIDAD’

Javier Tello, Yolanda Gómez, Antonio Garamendi, Jorge Sainz y Luis López Sánchez  // ERNESTO AGUDO

Antonio Garamendi: «La 
nueva ley de educación 
nos parece un error» 

∑ Los expertos abordan los retos de las 
universidades para adaptar sus ofertas 
formativas al mercado laboral 

Jorge Sainz 
Ex secretario general de 

Política universitaria 

«Hay que estudiar lo 
que se quiere, pero con 
toda la información 
en la mano»

Javier Tello 
Dir. Fund. San Pablo CEU 

«Hay que escuchar al 
mundo laboral, 
institucional, donde 
acaban nuestros 
alumnos» 

Luis López Sánchez 
Dir. de talento de Deloitte 

«Las prácticas son 
una actividad 
fundamental para 
conocer el entorno 
empresarial»
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MARIANO CALLEJA 

MADRID 

Se trataba de una primera toma de 
contacto, después de que Alberto Nú-
ñez Feijóo fuera elegido presidente del 
PP el pasado 2 de abril. Pero se pusie-
ron muchas, si no todas las cartas so-
bre la mesa. Feijóo sabe que cuenta 
con el respaldo de los empresarios 
cuando clama por una bajada de im-
puestos inmediata para ayudar a las 
familias y las rentas medias y bajas 
ante la escalada de los precios. Pero 
también es consciente de que no en-
contrará a los sindicatos ahí.  

Tanto Comisiones Obreras como 
UGT agradecieron que el líder del PP 
normalice las relaciones con ellos, pero 
fueron tajantes al afearle que su par-
tido no esté en los grandes consensos 
de la legislatura, como el de la refor-
ma laboral y el de las pensiones, y so-
bre todo que haya firmado la primera 
coalición de Gobierno autonómico con 
Vox. No se trataba de buscar acuerdos 
concretos, sino de abrir una vía de co-
municación institucional, esencial para 
la estrategia política de Feijóo.  

El líder del PP no les mostró el do-
cumento que tiene previsto entregar 
a Sánchez, y que aún no tiene cerra-
do, pero sí defendió ante todos que los 
españoles no pueden esperar al año 
que viene para que bajen los precios y 
poder respirar así con alivio. «Hay que 
actuar ya», insisten en el PP.  

El líder de Comisiones llegó a Gé-
nova con un vídeo de Sordo grabado 
con anterioridad. Lo distribuyeron des-
pués de la reunión, y en él el sindica-
lista hace un balance del encuentro 
que aún no se había producido. Criti-
ca al PP por el pacto con Vox y exige a 
Feijóo que se sume a los grandes con-
sensos de la legislatura.   

Bajada de impuestos 

Los empresarios 
aplauden el plan fiscal 

Feijóo y el presidente de la CEOE, An-
tonio Garamendi, estuvieron reunidos 
una hora y media. «No es que compar-
ta ahora la bajada de impuestos, lo lle-
vo diciendo desde hace cuatro años. Hay 
muchísimo margen para la bajada de 
impuestos en España. Hay muchísimo 
margen fiscal», advirtió el empresario. 

Esta defensa, compartida por Cepy-
me, chocó con los sindicatos, que se 
opusieron a una bajada generalizada, 
porque, a su juicio, no es lo que Espa-
ña necesita en estos momentos. Tam-
bién se oponen, como precisó UGT, a 
una bajada del IRPF temporal. Tanto 

Comisiones como UGT expresaron con 
rotundidad su oposición a toda reba-
ja fiscal. El PP propone que la bajada 
sea temporal y selectiva sobre los sec-
tores más afectados por la crisis y la 
alta inflación y ayudas directas con 
sistemas más simplificados. Feijóo 
quiere que la bajada del IRPF a las ren-
tas medias y bajas se haga con efecto 
retroactivo desde el pasado 1 de ene-
ro. Además, defiende una bajada del 
IVA de la luz y el gas hasta el 4 por cien-
to. En todo caso, el presidente del PP 
enviará su documento a La Moncloa 
antes de que acabe la semana.  

Reducir el gasto público 

«Sin demagogias» 

El presidente del PP encontró el aval 
de las organizaciones empresariales 
en otra de sus propuestas: la raciona-
lización del gasto público, para elimi-
nar toda la parte superflua. Según Ga-
ramendi, puede haber «mucho mar-
gen» en la mejora de la eficiencia del 
gasto público sin caer en «lo fácil» y 
sin «hablar de demagogias» de recor-
tar en servicios públicos como la edu-
cación o la sanidad. «Hay una forma 
mejor de gestionar el Estado», asegu-
ró Garamendi. Aclaró que no solo se 
refiere a la administración central, sino 
a todas las territoriales y a las empre-
sas públicas. «En España, trabajando 
en la eficiencia del Estado», hay un 
margen de 60.000 millones de euros 

«que podrían salir al acabar esos so-
lapamientos» de administraciones y 
empresas públicas. 

Reforma laboral 

Los sindicatos piden   
al PP que se sume 

Tanto Comisiones Obreras como UGT 
han invitado a Feijóo a que se sume a 
los grandes consensos de la legislatu-
ra, entre ellos el acuerdo para la refor-
ma laboral, que firmaron también los 
empresarios y al que se opuso de pla-
no el PP de Casado. Por UGT, Pepe Ál-
varez recordó que esa reforma está 
dando resultados «esperanzadores», 
al permitir crear «empleo de calidad». 
En ese sentido, subrayó que en marzo 
el número de contratos indefinidos 
pasaron del 4 al 30 por ciento. Desde 
el PP, el vicesecretario de Economía se 
limitó a garantizar que Feijóo escu-
chará a todos y se sumará a las pro-
puestas que considere positivas.    

Otros consensos sociales 

«Feijóo quiere dialogar 
y escuchar» 

«El gesto de Feijóo es claro, quiere acor-
dar, dialogar y escuchar y en todo lo 
que sea positivo, ahí va e estar el PP», 
explicó el responsable de Economía 
de los populares, tras la invitación de 
los sindicatos a que se sumaran a los 
grandes consensos de la legislatura.  

Diálogo social 

«La relación con el PP 
ha mejorado» 

Tanto las organizaciones empresaria-
les como las sindicales valoraron la ini-
ciativa de Feijóo para normalizar el diá-
logo social, aunque de las reuniones de 
ayer no saliera ningún acuerdo o resul-
tado concreto. Pepe Álvarez, que com-
pareció en la sala de prensa de Génova, 
con el lema ‘Preparados’ junto a él, des-
tacó su buena relación con Feijóo. El PP 
tiene intención de mantener abierto este 
diálogo social. Los sindicatos comen-
tan, además, que la relación con el PP 
ha mejorado, pues en la última etapa de 
Casado era prácticamente inexistente. 
Álvarez destacó que hay buena dispo-
sición para buscar consensos. De he-
cho, aunque rechace la bajada de im-
puestos, aseguró que quiere escuchar 
las propuestas. Por el PP, Juan Bravo 
subrayó que las reuniones son un ges-
to relevante «de convivencia política en 
el país», y expresó su deseo de que este 
diálogo no sea una excepción.  

Fondos europeos 

Un punto de acuerdo 

El vicesecretario de Economía del PP, 
Juan Bravo, destacó al término de la 
ronda de contactos que en las reunio-
nes con empresarios y sindicatos hubo 
un punto de acuerdo: los fondos euro-
peos y la importancia de que se ges-
tionen de forma mucho más ágil, con 
transparencia, con cogobernanza y 
con fórmulas, mediante incentivos fis-
cales, que permitan mejorar y acele-
rar la tramitación. 

El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, a su llegada ayer a Génova  // ABC

Los empresarios apoyan  
a Feijóo: «Hay muchísimo 
margen para bajar impuestos»
∑ Los sindicatos se 

desmarcan del plan 
del PP pero valoran 
que se normalicen  
las relaciones
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REUNIÓN CON 
CEPYME Y 
CEOE 
Feijóo abrió la 
ronda de contactos 
con el presidente 
de Cepyme, 
Gerardo Cuerva (a 
la izda). Siguió con 
el líder de la CEOE, 
Antonio 
Garamendi

MARIANO CALLEJA 

MADRID 

E
l Partido Popular fue protago-
nista ayer en dos escenarios, 
separados por 209 kilómetros, 
y con no pocas diferencias y 

matices políticos. En Valladolid, a las 
12, Alfonso Fernández Mañueco tomó 
posesión como presidente de la Junta 
de Castilla y León, tras el acuerdo para 
formar el primer Gobierno autonómi-
co de coalición con Vox. La ausencia 
de Alberto Núñez Feijóo fue la más lla-
mativa en el acto de las Cortes regio-
nales. El presidente del PP, a esa mis-
ma hora, estaba inmerso en una inten-
sa ronda de contactos con los agentes 
sociales que le distancia claramente 
de Santiago Abascal y que le permite 
competir con Pedro Sánchez por el es-
pacio centrista e institucional.  

En el equipo de Feijóo no tuvieron 
ninguna duda a la hora de elegir entre 

dar prioridad a dar un abrazo en per-
sona a Mañueco en su día grande o re-
cibir a los representantes de los em-
presarios y sindicatos en la sede na-
cional del PP. Su anunciada ausencia 
en Valladolid fue interpretada de for-
ma inmediata como una forma de ex-
presar su poca simpatía hacia la coa-
lición de Mañueco con Vox. Lo cierto 
es que al equipo de Feijóo le preocupa 
muy poco esa interpretación, aunque 
insistan en que no es cierta. Que se 
diga que Feijóo es poco cercano a Vox 
es algo que en Génova no causa nin-
gún desagrado. Aunque su principal 
batalla no es con Vox, sino contra Sán-
chez.  

Feijóo sí quiso mostrar su apoyo a 
Mañueco a través de las redes socia-
les, para que no se resienta el mensa-
je de férrea unidad interna con el que 
ha llegado a la presidencia nacional 
del PP. «Castilla y León vuelve a tener 
al mejor presidente en el momento en 

el que más lo necesita. Su vocación 
siempre será estar al servicio de todos 
los ciudadanos. Alfonso Fernández 
Mañueco, cuentas con todo el respal-
do del PP. Adelante y a seguir trabaja-
do», escribió en su cuenta de Twitter.  

 La prioridad de Feijóo estaba en 
Madrid, en Génova, 13. En su despa-
cho de la séptima plaza recibió a los 
presidentes de Cepyme, Gerardo Cuer-
va, y de la CEOE, Antonio Garamen-
di, y a los secretarios generales de los 
sindicatos mayoritarios: Unai Sordo, 
de Comisiones Obreras, y Pepe Álva-
rez, de UGT. Cuatro imágenes que los 
populares valoran de forma especial 
por la carga institucional que contie-
nen, más allá de que no se plantearan 
para buscar ningún acuerdo concre-
to, sino para tomar contacto y dar a 
conocer la propuesta anticrisis de Fei-
jóo.  

El examen de los barones 
Desde las nueve de la mañana hasta 
bien entrada la tarde, todos escucha-
ron el plan fiscal de Feijóo, el mismo 
que Pedro Sánchez despreció en la re-
unión de La Moncloa el pasado 7 de 
abril, y al que solo prestó diez minu-
tos de atención, en una reunión de tres 
horas, sin atender a una sola de sus 
propuestas. El líder del PP no se dio 
por vencido, pese a la actitud del pre-
sidente del Gobierno, y se comprome-
tió a enviarle un documento por escri-

to. Está previsto que se lo haga llegar 
este viernes, después de que lo conoz-
ca y lo debata hoy mismo el Comité 
Ejecutivo Nacional del PP, con la pre-
sencia de los barones y máximos diri-
gentes del partido.  

Desde que es presidente del PP y 
jefe de la oposición, Feijóo ha querido 
reforzar su perfil institucional y de Es-
tado y el del partido. Se estrenó en una 
audiencia con el Rey, en la Zarzuela, y 
al día siguiente se reunió con Sánchez 
en La Moncloa. Su tercera cita quería 
que fuese con los agentes sociales. En 
los últimos tiempos, la relación del PP, 
con Pablo Casado al frente, con la CEOE 
y los sindicatos estaba muy dañada. 
Con los empresarios, se abrió una grie-
ta cuando a finales de año apoyaron 
el pacto para aprobar la reforma labo-
ral, que el PP rechazó de plano.  

Feijóo quería normalizar las relacio-
nes desde el primer minuto. «Somos un 
partido que está dentro del sistema y 
que busca el entendimiento con las ins-
tituciones», insistieron ayer fuentes pró-
ximas a Feijóo. El presidente del PP no 
solo consumó el deshielo con la CEOE, 
sino que  logró una foto con los sindi-
catos muy incómoda para Sánchez, pero 
también para Vox. Fue un dos por uno 
y en Génova no ocultaron su regocijo. 
«¿Qué le molesta más a Sánchez, la foto 
de Feijóo con Unai y Pepe Álvarez, o que 
hubiera acudido a Valladolid?». La pre-
gunta retórica se hacía ayer en la sede 

Feijóo reta a Sánchez y a Vox  
al abrirse a los agentes sociales
∑ El presidente del PP refuerza su perfil 

centrista al normalizar la relación con 
la patronal y los sindicatos  

∑ Al mismo tiempo, Mañueco toma 
posesión como presidente de la 
coalición con el partido de Abascal  

CC.OO. Y UGT, 
EN GÉNOVA 

El secretario 
general de CC.OO.  

Unai Sordo (a la 
dcha.), se reunió 

con Feijóo en el 
despacho de la 

séptima. El líder de 
UGT, Pepe Álvarez, 
cerró la ronda con 

los agentes sociales
ABC
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JURAMENTO EN LAS CORTES CON RAJOY, AYUSO Y ABASCAL  
Mañueco jura como presidente de la Junta de Castilla y León en presencia, en primera fila, de la 

presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, y del exjefe del Ejecutivo Mariano Rajoy 

M. SERRADOR 

VALLADOLID 

Castilla y León tiene nuevo gobierno 
cuatro meses después de que Alfon-
so Fernández Mañueco, que ayer tomó 
posesión del cargo de presidente y 
designó a los que serán sus diez con-
sejeros, anunciara la celebración de 
elecciones anticipadas. La primera 
coalición en España entre PP y Vox 
arrancaba oficialmente con un solem-
ne acto en las Cortes autonómicas 
marcado en los días previos por las 
ausencias. Si la del presidente del PP, 
Alberto Núñez Feijóo, se había con-
firmado con suficiente antelación por 
cuestiones de «agenda», sí hubo fi-
nalmente ‘presencias’ de última hora 
a la cita que  le dieron algo más de 
‘glamour’ y dosis de polémica. 

Las novedades llegaron desde el 
Gobierno con la asistencia, anuncia-
da doce horas antes de que a las doce 
del mediodía Fernández Mañueco 
cumpliera con el juramento, de la mi-
nistra de Ciencia y Educación, Pilar 
Alegría; además de la del líder nacio-
nal de Vox, Santiago Abascal, y la del 

expresidente del Gobierno Mariano 
Rajoy. El gallego, que sufrió un peque-
ño traspiés cuando subía una de las 
escaleras, se limitó a señalar que le 
parecía «muy bien» el acuerdo entre 
ambos partidos. Mucho más tenía que 
decir la integrante del Ejecutivo de 
Pedro Sánchez. Tras una interven-
ción institucional llena de buenas pa-
labras, definió ya ante los medios el 
de ayer como «un día triste y difícil 
para la democracia» para afirmar en 
repetidas ocasiones que «el gobierno 
de la ultraderecha de Castilla y León 
lo ha autorizado el señor Feijóo, que 
ha hecho lo imposible por no estar 
aquí». 

Abascal, mientras, sacaba pecho 
porque «no había ningún sitio en Es-
paña más importante para nosotros 
que estar en esta toma de posesión 
para apoyar a este gobierno que se ha 
convertido en la principal esperanza 
para muchísimos españoles que lo 
ven como posible alternativa». Sin 
criticar de forma directa la ausencia 
del líder del PP,  ironizó al afirmar que 
no tenía «ninguna duda» del apoyo 
del gallego «a su propio partido». 

Entre los que ya se sabía que esta-
rían, la presidenta de la Comunidad 
de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, que se 
saludó afectuosamente con el presi-
dente de Vox, antes de volver a dejar 
su huella. Tras congratularse por el 
«gran pacto» entre PP y Vox,  se feli-

citó también por que durante los pró-
ximos cuatro años será una Comuni-
dad «de socialismo free». Además de 
considerar «correcta» la decisión de 
Feijóo de no acudir a Valladolid por-
que ha «priorizado» en su agenda 
«buscar soluciones para el empleo y 
la economía de todos los españoles», 
cargó de nuevo contra el Ejecutivo 
central por «la poca categoría de que 
quien llega a acuerdos con el entorno 
de ETA y con independentistas que 
quieren la destrucción de España nos 
diga con quién pactar». Antes de pro-
nunciar estas palabras su director de 
Gabinete, Miguel Ángel Rodríguez, ha-
bía protagonizado un encontronazo  
con una periodista de La Sexta que le 
acusó de empujarla en el brazo. 

Mientras, la coordinadora general 
y portavoz del PP en el Congreso de 
los Diputados, Cuca Gamarra, trasla-
daba «todo el apoyo» del Partido Po-
pular a Fernández Mañueco y defen-
dió que «esta andadura significa es-
tabilidad para Castilla y León». 

«Política de gestión» 
Minutos antes y en su discurso de 
toma de posesión, el presidente de la 
Junta aseguraba que «ahora que toda 
España observa» a esta Comunidad, 
«la vamos a poner de moda». Después 
de jurar el cargo para su segundo 
mandato arropado por 250 invitados 
y emocionarse al referirse a su fami-
la, apostó por una Castilla y Léon «am-
biciosa» alejada de «los tópicos de pa-
sividad o conservadurismo que in-
justamente nos atribuyen». Sobre su 
nuevo Gobierno, continuidad en la 
gran mayoría de consejeros y carte-
ras con la entrada en Movilidad y 
Transformación Digital de María Gon-
zález y la salida del Ejecutivo de Án-
gel Ibáñez.

Abascal: «No había ningún 
sitio más importante en 
España que estar aquí»

∑ Gamarra representa a 
Feijóo en la toma de 
posesión del reelegido 
presidente de la Junta

del PP. Estaba claro. Lo que más daño 
podría hacer al presidente del Gobier-
no, por competir en un terreno que con-
sideraba exclusivamente suyo, era la 
normalización de las relaciones con los 
agentes, la aproximación del PP a los 
sindicatos y el buen tono y cortesía que 
presidieron todas las reuniones, pese a 
las diferencias profundas que expresa-
ron los sindicatos respecto a una baja-
da de impuestos que no comparten.  

En el PP insisten en que el objetivo 
de Feijóo es ensanchar el partido, am-
pliarlo por el centro y competir de for-
ma directa en ese terreno. Por eso le 
interesa mucho más el pulso directo 
con Sánchez que la obsesión perma-
nente por Vox. 

La reunión de Feijóo con los prin-
cipales sindicatos había conseguido 
irritar al partido de Abascal, quien re-
prochó al PP que se sentara junto a 
unas organizaciones que, a su juicio, 
no han defendido a los trabajadores 
en los últimos años. La relación de Vox 
con los sindicatos ha sido nula y de 
máxima desconfianza mutua, con ata-
ques recíprocos. Pero tampoco ese par-
tido se ha caracterizado por buscar un 
entendimiento con las organizaciones 
empresariales. En ese sentido, el mo-
vimiento de Feijóo marca una distan-
cia considerable respecto a los de Abas-
cal. 

En el despacho de Feijóo, tanto Unai 
Sordo como Pepe Álvarez aprovecha-
ron para afear al líder del PP la coali-
ción de Castilla y León. «Vox es un au-
téntico riesgo para la democracia, y 
eso recomienda un cordón democrá-
tico en nuestro país», advirtió el secre-
tario general de Comisiones Obreras 
al salir de Génova. Desde UGT, Álva-
rez ve necesario crear las condiciones 
para «aislar a la ultraderecha» y ex-
cluirla de todos los gobiernos. 
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J.B.  

SEVILLA 

Las obras del Paseo de Torneo conti-
núan avanzando hacia la transforma-
ción total de este bulevar. Una reur-
banización del entorno que se dividió 
en varios tramos y que ya muestra un 
cambio radical en el aspecto de su ex-
tremo más próximo a la estación de 
autobuses de Plaza de Armas. Este 
tramo fue presentado ayer por el Ayun-
tamiento de Sevilla, a través de la Ge-
rencia de Urbanismo y Medio Ambien-
te. En concreto, este segmento abar-
ca entre la calle Jándalo y la Pasarela 
de la Cartuja, que reabrirá al público 
en mayo, mientras avanza en la eje-
cución de la segunda, que llega hasta 
la futura Plaza del General San Mar-
tín, a la altura de la calle Narciso Bo-
naplata. Con la tercera y la cuarta se 
llegará hasta el Puente de la Barque-
ta para culminar una intervención li-
citada por 6,2 millones de euros, aco-
metida por la compañía sevillana Mar-
tín Casillas.  

«Se trata de una inversión que eje-
cutamos justo cuando conmemora-
mos el 30 aniversario de la Exposición 

Universal de Sevilla, que supuso entre 
otras cuestiones la apertura de esta 
parte de la ciudad al río con la confi-
guración de este paseo de 1,5 kilóme-
tros. Qué mejor conmemoración que 
recuperando por completo el esplen-
dor de este entorno, muy deteriorado 
con el paso de los años, a partir de un 
modelo completamente sostenible, ac-
cesible, habitable y que genere nue-
vos espacio de convivencia y uso ciu-
dadano», según dijo Antonio Muñoz, 
alcalde de Sevilla. 

Muñoz visitó ayer las obras de ese 
primer tramo, donde se han renovado 
las infraestructuras, se ha creado un 
nuevo paseo peatonal y un nuevo tra-
zado del carril bici y se han configura-
do dos bandas laterales ajardinadas 
con nuevos árboles y la plantación de 
arbustos. Así, para el borde exterior de 
la vía de servicio se han escogido diez 
unidades de Celtis siliquastrum y va-
rias de fraxinus, así como arbustos de 
diferentes especies. Se han colocado, 
además, tapizantes y cubresuelos en 
las zonas sombreadas por los árboles 
existentes y, en materia de arbolado, 
tan solo restan por plantar varias pal-
meras. «Este trayecto muestra ya su 
nuevo aspecto conforme a la nueva 
configuración planteada en el conjun-
to del proyecto», sostuvo Muñoz. 

En paralelo se avanza en la segun-
da fase de esta gran intervención, la 
que discurre hasta la altura de la ca-
lle Narciso Bonaplata. En este trayec-
to, se han renovado ya todas las in-

fraestructuras y se está 
terminando la pavimentación. «El pro-
yecto avanza, pues, incorporando los 
criterios básicos de sostenibilidad, 
convivencia y habitabilidad progra-
mados», señaló el alcalde.  

Cinco espacios libres 
Las claves del mismo son los itinera-
rios peatonales y ciclistas, nuevos es-
pacios y zonas verdes que mejoren la 
calidad paisajística y la recuperación 
y recualificación de los ensanchamien-
tos o plazas existentes, como la presi-
dida por la estatua del General San 
Martín, al tiempo que se crearán has-
ta cinco nuevos espacios libres: en el 
extremo sur del paseo junto a las ins-
talaciones de Lipasam, a la altura de 
la calle Narciso Bonaplata, frente al 
Instituto Andaluz de Administración 
Pública contiguo a la calle Lumbre-
ras, y en los dos espacios colindantes 
a los dos extremos del Puente de la 
Barqueta. 

Se trata de cinco nuevas zonas en 
las que se reforzará el arbolado y la 
jardinería, y que según cada caso con-
tará con distintos elementos de som-
bra y mobiliario urbano para favore-

cer la estancia 
y el disfrute. El 
nuevo espacio 
que se confor-

mará aledaño a 
la altura de la ca-

lle Narciso Bona-
plata, y que recibirá 

el nombre de Plaza Ge-
neral San Martín, tendrá 

4.270 m2 y contará con un 
mirador sobre la dársena del río en 

el que se instalará un telescopio y un 
mapa en sistema braille. En este pun-
to se colocará una gran pérgola de 
sombra. 

Otra pérgola, así como una fuente 
ornamental, se instalarán en la se-
gunda de las plazas previstas, la fija-
da a la altura de la calle Lumbreras, 
con 1.340 m2 de superficie. Se ha op-
tado por instalar juegos infantiles en 
los nuevos espacios ajardinados que 
se configuran en los extremos sur y 
norte del paseo, tanto en la zona trian-
gular junto a las instalaciones de Li-
pasam como en el entorno del Puen-
te de la Barqueta. Finalmente, se co-
locarán bancos para el descanso en 
estos espacios y a lo largo de todo el 
recorrido. 

Ampliación del carril bici 
En cuanto al diseño del conjunto del 
Paseo de Torneo contará con un itine-
rario peatonal accesible central de 4,5 
metros de ancho flanqueado por ban-
das laterales ajardinadas que se suma-
rá al arbolado existente y dos itinera-
rios secundarios, junto al muro de con-
tención que separa el Paseo Juan 
Carlos I a nivel del río de este paseo alto 
de Torneo y junto a la vía de servicio 
donde se ubican las paradas de auto-
bús. Se renovará y ampliará el carril 
bici existente hasta los 2,7 metros de 
ancho. Fuentes, mobiliario urbano, zo-
nas de juegos y nuevo alumbrado pú-
blico completarán la intervención.

El primer tramo del 
nuevo Paseo de Torneo 
se abrirá en mayo
∑ El alcalde presentó ayer 

la obra, que abarca 
desde la calle Jándalo 
hasta a la Pasarela de la 
Cartuja

El Paseo de Torneo 

tiene un recorrido 

de 1,5 kilómetros // 

FOTOS: RAÚL DOBLADO

Antonio Muñoz señala que 
se construirá una plaza 
junto a la estatua del 
General San Martín y un 
mirador sobre la dársenaD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 20/04/2022

 España

 23 604 EUR (25,501 USD)

 523,73 cm² (84,0%)

 6534 EUR (7059 USD) 

J.J.B./ M.M./ R.M. 

SEVILLA 

Los contagios de Covid en Andalucía  

se mantienen en un nivel de alerta me-

dio coincidiendo con el fin de la obliga-

ción del uso de la mascarillas en inte-

rior. Las cifras son solo orientativas des-
de que el Ministerio de Sanidad modificó 

la estrategia de información y segui-

miento de la pandemia, como parte del 

proceso de gripalización de la misma. 

Ahora se ha restringido el protocolo de 

realización de pruebas de detección y 

por tanto no se declaran oficialmente 

aquellos casos confirmados por test de 

uso particular. 

Aún así, la Consejería de Salud y Fa-

milias, sumaba ayer 7.800 nuevos con-

tagios en la última semana, lo que re-

duce la tasa de incidencia de la enfer-

medad a 14 días en diez puntos para 

situarla en 169 casos por 100.000 habi-

tantes. Del total de nuevos contagios, 

3.550 son personas con más de 60 años, 

sector de población sobre el que se fo-

caliza ahora un seguimiento especial. 

La tasa de incidencia en este sector de 

población se eleva a 305 casos por 

100.000 habitantes. Durante la última 

semana se ha registrado 54 fallecimien-

tos vinculados a la pandemia.  

Desde el cambio de estrategia, los 

datos de hospitalización son los que 

mejor definen la evolución de la pan-

demia. Y en este apartado hay en el úl-

timo informe de situación un dato ne-

gativo y otro positivo. Andalucía regis-

tra ahora su cifra más baja de ingresados 

en la UCI por Covid desde hace casi me-

dio año. La comunidad tiene 44 perso-

nas en cuidados intensivos por coro-

navirus y hay que remontarse hasta el 

22 de noviembre del año pasado, hace 
más de cinco meses, para encontrar 

una cifra más baja. 

Sin embargo, y aunque los pacien-

tes en UCI marcan mínimos, los ingre-

sados totales por Covid en Andalucía 

subieron ayer hasta los 611 pacientes. 

Sin datos el viernes pasado al ser festi-

vo por la Semana Santa, hay que remon-

tarse al 12 de abril para comparar esa 

magnitud. Entonces había 484 pacien-

tes ingresados, 127 menos que ahora. 

Y en el viernes anterior, el de Dolores, 

había 465, casi 150 menos que los que 

reportaba ayer martes la Consejería de 

Salud y Familias. 

En esta situación epidemiológica se 

celebra hoy el final de la obligación a 

llevar mascarilla en interiores, con al-

gunas salvedades. A la espera de la pu-

blicación en el Boletín Oficial del Esta-

do de las condiciones, la Junta sigue pi-

diendo prudencia y recomienda una 

reitrada paulatina. El presidente de la 

Junta de Andalucía, Juanma Moreno, 

insistía ayer en realizar ese llamamien-

to a la «prudencia» de la población, por-

que la pandemia de Covid-19 «no ha 

sido superada». 

El presidente de la Junta recordaba 

que el fin de la obligatoriedad de las 

mascarillas llega en unas fechas «se-

ñaladas», tras la celebración de una Se-

mana Santa que «afortunadamente» 

ha transcurrido en Andalucía sin «in-

cidentes reseñables» y con datos turís-

ticos «muy positivos», pero ha recor-

dado que en las próximas semanas se 

sucederán «ferias, romerías, aconteci-

mientos que implican concentraciones 

de personas que pueden favorecer los 

contagios» de Covid. 

Por último, según datos de la Con-

sejería de Educación y Deporte, Anda-

lucía no tiene ningún centro cerrado 

por casos de Covid. Tampoco hay nin-

gún aula precintada. Así, el cien por cien 

de los centros educativos de la comu-

nidad sigue sus clases con total norma-

lidad. 

Sobre el uso de las mascarillas en el 

interior de los colegios —en los recreos 

ya no es necesario—, Educación tendrá 

que tomar una decisión que se adecue 

al nuevo BOE. El nuevo consejero, Ma-

nuel Alejandro Cardenete, ya apuntó 

que la retirada podría ser paulatina y 

por etapas. Los centros mandaron una 

nota a los padres advirtiéndoles de que 

la mascarilla hoy miércoles sigue sien-

do obligatoria. Esto ocurre, además, 

justo cuando comunidades como Ca-

taluña anuncian el fin de las mascari-

llas en clase, medida que desde la co-

munidad se quiere aplicar desde los 

más pequeños e ir subiendo en la edad. 

La mascarilla se despide hoy con 
el Covid en riesgo medio 

∑ Educación tendrá que 
definir hoy un 
protocolo sobre cómo 
se dejará de usar el 
cubreboca en las aulas 

Alumnos con mascarilla en una clase de Primaria de un centro cordobés  // VALERIO MERINO

La sucesión de fiestas 
primaverales lleva a la 
Junta a recomendar 
mantener el uso en 
aglomeraciones Más información 

 en páginas de Sociedad
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M.B. SEVILLA  

En la Universidad de Sevilla seguirá 

siendo obligatorio el uso de mascari-

lla tal y como se viene haciendo como 

consecuencia de la pandemia desde 

hace meses. Así lo hizo público ayer 

la institución académica a través de 

su cuenta de Twitter. Después de que 

el Consejo de Ministros confimara 

que a partir de hoy ya no será obliga-

torio el uso de esta prenda en interio-

res (a excepción de transportes pú-

blicos, centros hospitalarios y resi-

dencias de mayores), la Universidad 

de Sevilla insistió en que «se debe se-

guir utilizando la mascarilla hasta 

que se publique la nueva normativa 

interna».  

En este sentido, desde la Hispalen-

se se asegura que dicha normativa se 

trasladará «lo antes posible» a la co-

munidad universitaria teniendo en 

cuenta que aún no se ha publicado el 

real decreto que regula la nueva me-

dia y la Junta de Andalucía ha anun-

ciado que hará público un documen-

to con sus propias recomendaciones 

sobre el tema. Fuentes de la Hispa-

lense aseguraron ayer que están a la 

espera de que se publique el Boletín 

Oficial del Estado con las especifica-

ciones para hacer pública su propia 

normativa y que han colgado ese men-

saje para la gente que aún no tiene 

claro si debe seguir usando la mas-

carilla o no. 

Con todo, la comunidad de estu-

diantes y profesores universitarios, 

un colectivo de más de 70.000 per-

sonas tendrán que seguir utilizando 

esta prenda en las facultades y cen-

tros de la Universidad de Sevilla has-

ta nueva orden.

La Universidad de Sevilla 

mantiene el uso de mascarillas

HASTA QUE SE PUBLIQUE LA NUEVA NORMATIVA
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MARTÍN LAÍNEZ 
SEVILLA 

Los datos que la Junta de Andalucía 

publicó ayer sobre la incidencia del 
Covid en la provincia de Sevilla eran 

muy esperados habida cuenta que ha-

cen referencia a los últimos siete días, 

por lo que coincide casi con la Sema-

na Santa pasada.  En este período se 

ha incrementado notablemente el nú-

mero de personas que se hallan hos-

pitalizadas, de todas las edades, pues-

to que de los 86 ingresados que había 

el martes pasado —última actualiza-

ción— la cifra ha aumentado hasta los 

133 que en la actualidad se encuentran 

en los hospitales de la provincia, lo que 

significa 47 más en una semana. 

Hay que recordar que el pico máxi-

mo de esta sexta ola se alcanzó a pri-

meros de febrero, con medio millar de 

hospitalizados, una cantidad que se 

fue reduciendo hasta alcanzar un mí-

nimo de 69 el pasado 8 de abril. En 

cuanto a los enfermos que presentan 

un cuadro clínico más grave y se en-

cuentran en las UCI, la Consejería de 

Salud y Familias detalló ayer que hay 

en la actualidad once sevillanos, tres 

más que hace una semana. Además, 

en los últimos siete días se han noti-
ficado, lamentablemente, doce falle-

cidos por Covid, por lo que ya son 2.841 

los sevillanos que han perdido la vida 

desde el inicio de la pandemia.  

Sobre los nuevos positivos —desde 

finales de marzo sólo se notifican aque-

llos casos en mayores de 60 años o gru-

pos de riesgos, como inmunodeprimi-

dos o embarazadas—, en la provincia 

se han registrado 1.413 casos en los úl-

timos siete días y 1.523 curados. Por 

tanto, la tasa de contagios a catorce días 

en los grupos de edad de más de sesen-

ta años, que es la única que ya se publi-

ca, es de 224 casos por cada cien mil ha-

bitantes, pero si se analiza la inciden-

cia en los últimos siete días, esta es de 

103 casos.  

Tasas por comarcas 
Asimismo, según los datos actualiza-

dos en el portal del Instituto de Esta-

dísticas y Cartografía de Andalucía 

(Ieca), la tasa de contagios en Sevilla 

capital a catorce días en mayores de 

60 años es de 250 casos y a siete días 

queda en 105 casos. En el distrito sa-

nitario Aljarafe la tasa es de 272 casos 

y de 149 a siete días. Por su parte, en 

los 24 municipios de la Sierra Sur y 

parte de la Campiña del distrito sani-

tario Este la tasa a catorce días es de 

140 casos y a siete días, de 62 casos. 

En el distrito Sur (formado por 

429.000 habitantes de las localidades 

más pobladas de la provincia) la tasa 

a 14 días es de 228 casos, mientras que 

la incidencia a siete días baja a los 106 

casos. En la Sierra Morena, Vega y Al-

cores (distrito Norte) la incidencia a 

catorce días es de 130 casos y de 25 en 

los últimos siete días. 

Medio centenar más de 
hospitalizados por Covid 
tras la Semana Santa

∑ En los últimos siete 
días se han notificado 
doce fallecidos y 1.400 
nuevos contagios en 
mayores de 60 años

Público esperando el paso de las cofradías el Domingo de Ramos  // JUAN FLORES
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FERNANDO DEL VALLE MÁLAGA 

E
l presidente del Gobierno 
andaluz, Juanma Moreno, 
sigue sin desvelar la fecha 
de las próximas elecciones 

autonómicas. Si alguien pensaba que 
sacar ayer a su gabinete de Sevilla 
para reunirlo en Málaga, su ciudad, 
podía representar el momento idó-
neo para comunicar que disolvía el 
Parlamento, se equivocaba por com-
pleto. Al menos, y aunque afirmó con-
tinuar con el  mismo «proceso de re-
flexión» que ya inició bajo los vara-
les de un trono de Semana Santa 
malagueño, ayer sí ofreció un par de 
pistas más.  

La primera, sorprendente. Echan-
do por tierra todas las cábalas que 
periodistas y políticos llevan hacien-
do varias semanas, se abrió a la po-
sibilidad de llamar a votar a sus con-
vecinos en un día distinto al domin-
go. «¿Por qué no un sábado o un 
viernes?», se preguntó en la rueda de 
prensa posterior a ese consejo. To-
das las ecuaciones hasta ahora se ha-
bían basado en tratar de despejar una 
equis dominical. Pues quizás no. 
«Todo está abierto, quedan muchas 
cosas por despejar», abundó. A su 
compañera de partido Isabel Díaz 
Ayuso la convocatoria el año pasado 
en martes, 4 de mayo, le salió mejor 
que bien.  

Así que ahora ‘morenólogos’ y de-
más entendidos en ciclos electorales 
buscan otra fecha. Eso sí, en junio. 
Porque la segunda pista que dio ayer  
el barón andaluz no fue tan nueva. 
Pero sí fue la ocasión en que más ta-
jante fue Moreno en torno a la nece-
sidad de que Andalucía tenga un nue-
vo presupuesto en vigor con fecha 1 

de enero de 2023. «Todo el mundo 
nos dice que tener presupuesto en 
2023 es clave», indicó.  

Y para conseguirlo señaló que ne-
cesitaría tener un gobierno confor-
mado a finales de agosto o principios 
de septiembre. Lo que conlleva ir a 
votar en junio. Estatutariamente, An-
dalucía no puede organizar votacio-
nes autonómicas ni en julio ni en 
agosto. El mandatario andaluz sí dijo 
«respetar» la opinión contraria de su 
vicepresidente a este adelanto técni-
co. Y no se cerró a poder concurrir 
en coalición con Cs, algo que sí negó 
Juan Marín, que dijo preferir listas 
separadas. 

 

Especulaciones y críticas 
Vale. Y entonces, ¿cuándo? Pues sólo 
queda seguir especulando, aunque 
cada vez con un margen menor. Ya 
sólo se puede convocar a partir del 
día 13, teniendo en cuenta los 54 días 
de antelación con que hay que hacer-
lo. Y las dificultades siguen siendo 
las mismas. El fin de semana del 18 
y 19 de junio hay oposiciones a maes-
tro en toda Andalucía y además puen-
te (es el Corpus) en Sevilla. Granada 
estará finalizando su feria. Gran éxo-
do. Convocar para esos días, de cual-
quier forma, sería renunciar al pró-
ximo pleno parlamentario, en el que 
ha de aprobarse la Ley de Economía 
Circular, colofón a la ‘revolución ver-
de’ emprendida por el presidente.  

Así que seguimos postergando. En 
el fin de semana siguiente, 25 y 26 de 
junio, mucha Andalucía de interior 
se desplaza a las playas. Tampoco es 
sencillo poner a la gente a votar. Pues-
tos a elucubrar, uniendo sus dos men-
sajes de ayer, jueves 23 o viernes 24 
de junio se antojan como fechas plau-
sibles. Pronto habrá de saberse.  

Y será mejor para Moreno. Porque 
la dilatación del anuncio le está ge-
nerando no pocas críticas. Ayer el 
candidato socialista, Juan Espadas, 
reprochaba al presidente el «uso con-
fuso y escandaloso» de su capacidad 
para poner la fecha a los comicios 
«desde hace demasiados meses». 
También Toni Valero, de IU, cargaba 
contra la «banalización» del poder 
en la que incurre el jefe del Gobier-
no «para tapar su nefasta gestión».

El presidente sigue jugando al despiste con la fecha 
electoral, cada vez con menor margen. Ayer  apostó 
claramente por junio  para tener cuentas en 2023, 
sin descartar que se vote «un viernes o un sábado»

Moreno se abre a 
que las elecciones 
no sean en domingo

«Andalucía ha de tener 
presupuesto el 1 de enero 
de 2023», dijo Moreno; y 
para ello necesita 
gobierno pronto 

La postergación en el 
anuncio de la fecha 
electoral está granjeando 
muchas críticas al 
presidente andaluz
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El Ayuntamiento de Sevilla aprieta a la Junta para que límite los

pisos turísticos
Una vuelta de tuerca que endurezca las condiciones para convertir un piso en turístico.

Ahora solicita al gobierno andaluz que reforme el reglamento autonómico para evitar la

apertura de ese tipo de negocios en zonas tensionadas como el Casco Antiguo o Triana. Esa

medida supondría la imposibilidad de abrir nuevos pisos turísticos hasta que su porcentaje

no se adecuase a los estándares necesarios de calidad de vida de los residentes.

original

Turistas consultan un plano de la ciudad en el centro de Sevilla. / Juan Carlos Vázquez

Una vuelta de tuerca que endurezca las condiciones para convertir un piso en turístico. El

Ayuntamiento de Sevilla aprieta a la Junta de Andalucía para que limite esas viviendas, ya

que se encuentra al límite de lo que permite la normativa municipal después de elevar al

próximo Pleno la regulación definitiva de esos alojamientos que equipara sus exigencias

urbanísticas a las que tienen hoteles, hostales y apartamentos para atajar la competencia

desleal. Ahora solicita al gobierno andaluz que reforme el reglamento autonómico para evitar

la apertura de ese tipo de negocios en zonas tensionadas como el Casco Antiguo o Triana.

Esa medida supondría la imposibilidad de abrir nuevos pisos turísticos hasta que su porcentaje

no se adecuase a los estándares necesarios de calidad de vida de los residentes. Según los

datos de 2019 validados por la Junta, esta situación de saturación resulta especialmente grave

en los barrios de Santa Cruz (35%), Alfalfa (25%), Arenal (24%), Feria (23), San Bartolomé

(23%) y Encarnación-Regina (18%). Desde Podemos Sevilla se ha defendido el

establecimiento de un límite máximo del 10% de pisos turísticos en cada barrio en relación con

el conjunto del parque residencial, porcentaje recomendado por expertos en la materia y que

es ampliamente superado en zonas como el Casco Antiguo, Triana y diversos puntos de la

Macarena.

El Consejo de Gobierno de la Junta tomó ayer conocimiento del inicio de la tramitación del

procedimiento de elaboración de un nuevo decreto de los establecimientos de apartamentos

turísticos (AT) y de las viviendas con fines turísticos (VFT), que aúne la regulación de estos

dos tipos de alojamiento. El gobierno andaluz apunta que con esta nueva regulación se

pretenden incorporar elementos que den respuesta a la creciente demanda social, tanto de las

asociaciones vecinales como de las personas usuarias y consumidoras, que abogan por una

norma que mejore la ordenación de este mercado. Del mismo modo, añaden que el proyecto

de decreto tiene como objetivo que se visualice fácilmente que se trata de dos tipos de

alojamiento diferenciados, tanto en su concepto como en los requisitos exigibles para el

ejercicio de la actividad turística, así como establecer parámetros que supongan un incremento
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de la calidad del servicio turístico.

Por una parte, se revisan los requisitos clasificatorios de los establecimientos de apartamentos

turísticos para adaptar el texto normativo a la reciente modificación del decreto de clasificación

de los establecimientos hoteleros, aunque sin llegar a implantar el sistema por puntos

diseñado exclusivamente para los grupos de hoteles y de hoteles-apartamentos.

Para ello, se eliminará la exigencia de requisitos estructurales cuando los que corresponden

por normativa sectorial ya los hace idóneos para el fin pretendido, se incidirá en aspectos que

supongan mejoras en la calidad del servicio, incluyendo la reducción de la distancia máxima

entre las edificaciones más distantes para el grupo conjunto que permita una más fácil

identificación de la pertenencia a un mismo establecimiento.

Respecto a la prestación del servicio de alojamiento a través de las viviendas con fines

turísticos, se revisarán las condiciones de explotación y se regulará la figura de las empresas

gestoras de VFT como titulares de la explotación de varios de estos alojamientos. Esta figura

vendrá a profesionalizar la explotación de las viviendas y a facilitar las relaciones con la

Administración turística.

A la par, Urbanismo ha elevado al próximo Pleno la aprobación definitiva de la modificación

puntual del Plan General de Ordenación Urbana (PGOU) para cambiar la calificación de las

viviendas con fines turísticos en la ciudad, regulándolas, al igual que el resto de alojamientos

para turistas, como servicio terciario de hospedaje y no como de uso residencial como hasta

ahora. En la práctica, esta variación supone que estas viviendas se asimilan a los hoteles,

hostales, pensiones y apartamentos turísticos y, en consecuencia, tendrán idénticas

condiciones, requisitos para su implantación en la ciudad y ubicaciones autorizadas dentro de

un edificio de viviendas. La regulación forma parte además de los acuerdos entre el gobierno

municipal y el grupo político Adelante Sevilla en 2019 previos a la aprobación del presupuesto

del ejercicio 2020.

Por un lado, se trata de evitar los efectos negativos de la expansión de las viviendas con fines

turísticos, como el aumento de los alquileres turísticos en detrimento del residencial, que ha

podido generar el desplazamiento de vecinos de ciertas zonas históricas. Por otro lado, de que

los diferentes modos de alojamiento compitan en igualdad de condiciones y exigencias en

cuanto a su implantación, frente a la carencia de regulación concreta que tenían hasta ahora

las viviendas turísticas y, en consecuencia, la competencia desleal existente. Por último,

avanzar hacia un turismo más sostenible y propiciar la convivencia entre los turistas y

residentes, conforme al nuevo modelo turístico de Sevilla.
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E. FREIRE/A.RAMÍREZ CEREZO 
SEVILLA/MADRID 

Uno de los termómetros que marca el 

final de la pandemia es el empleo vin-

culado a actividades turísticas, que ya 

en el mes de marzo se ha puesto en An-

dalucía en niveles que superan incluso 

la prepandemia. La eclosión del ocio 

tras las restricciones y su impacto labo-

ral en la hostelería, las agencias de via-

jes y otros operadores turísticos toda-

vía puede superarse en abril, cuando se 

computen los datos de la campaña de 

Semana Santa. 

El mercado de trabajo turístico está 

creciendo esta primavera a doble dígi-

to, según datos publicados por el Mi-

nisterio de Industria, Comercio y Turis-

mo. En Andalucía, la ocupación en el 

sector aumentó el pasado mes de mar-

zo un 22,9% con respecto al mismo mes 

del año anterior, lo que en términos ab-

solutos representa 52.057 nuevos afilia-

dos a la Seguridad Social. Es el segun-

do mayor incremento de todas las co-

munidades autónomas y supera en cinco 

puntos la media nacional (17,7%). Solo 

Baleares, con una subida del empleo tu-

rístico del 61,4%, está por delante.  

Tras este fuerte repunte en marzo, 

Andalucía registra 279.483 trabajado-

res afiliados en hostelería, agencias de 

viajes y otros operadores turísticos, lo 

que supone 381 más que en el mismo 

mes de 2019, el año previo a la pande-

mia. La región es la primera generado-

ra de empleo turístico de España, por 

delante de Cataluña, que cuenta con 

260.183 afiliados; y aporta el 17,2% de los 

afiliados nacionales del sector. 

De esta gran bolsa de empleo, la in-

mensa mayoría (219.081 trabajadores, 

más del 78%) son asalariados, mientras 

que 60.402 (el 21,6%) son empleados por 

cuenta propia o autónomos. En parale-

lo, el 97% de los afiliados (271.762) tra-
bajan en la hostelería.   

El avance del empleo turístico en mar-

zo en Andalucía se ha centrado en el 

empleo por cuenta ajena, que crece un 

22,9%, mientras que los autónomos del 

sector solo aumentan un 1,8% respecto 

al mismo mes del año anterior. 

En marzo el empleo en el conjunto 

de hostelería y agencias de viajes/ope-

radores turísticos aumentó en todas las 

comunidades autónomas. Junto a An-

dalucía, la Comunidad Valenciana y las 

ciudades autónomas de Ceuta y Melilla 

superan ya el número absoluto de afi-

liados en estas ramas de marzo de 2019, 

según los datos publicados por el de-

partamento de Reyes Maroto. 

A escala nacional, la actividad del tu-

rismo recobró la antigua normalidad 

en Semana Santa con los hoteles y la 

hostelería a pleno pulmón después de 

dos años de pandemia. Las buenas pre-

visiones que ya existían para estas fe-

chas en el sector incluso se han supe-

rado hasta llegar a niveles de ventas en 

sintonía con 2019, año de récord en mo-

El empleo turístico 
supera ya en 
Andalucía los niveles 
prepandemia

∑ La afiliación del sector 
alcanza los 279.483 
trabajadores, más del 
20% autónomos

El turismo extranjero ha vuelto a Andalucía esta primavera  // ABC

vimientos turísticos (83,7 millones de 

visitantes).  

Una recuperación que ya aviva el em-

pleo perdido por las empresas del turis-

mo durante la crisis sanitaria al situar-

se en el 99,4% de las altas que había en 

abril de 2019, según los datos publica-

dos ayer por Turespaña. 2.388.910 afi-

liados en concreto, que hacen que los 

trabajadores en activo en las distintas 

ramas turísticas supongan ya el 12,1% 

del total para la economía nacional. En 

esta cifra nacional no solo se incluyen 

los afiliados de hostelería y agencias de 

viajes, sino los trabajadores en alta la-

boral en más ramas interconectadas 

con el turismo como los transportes, el 

alquiler de vehículos y embarcaciones 

o las actividad recreativas. 

Una vuelta a la normalidad que im-

pulsa especialmente a la hostelería (ser-

vicios de comidas y bebidas y servicios 

de alojamiento) con un incrementó de 

241.724 afiliados. Pero que también se 

hace notar en otras actividades turísti-

cas (+85.135 afiliados) y en las agencias 

de viajes, donde el alza fue de 2.356 tra-

bajadores. Un segmento, este último, 

todavía en crisis con buena parte de su 

plantilla en situación de ERTE. 

En todo caso, al sector vuelve a tener 

el viento a favor. Como muestra, los da-

tos positivos de ventas de habitaciones 

que ha dejado la Semana Santa. La pa-

tronal de hoteles y alojamientos turís-

ticos, Cehat, cifra la ocupación hotele-

ra al cierre de la semana pasada en un 

85%. Aunque todavía buena parte de los 

establecimientos siguen sin abrir des-

de el estallido de la crisis sanitaria.

La ocupación regional en 
hostelería, agencias de 
viajes y otros operadores 
del sector crece un 22,9% 
interanual en marzo
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T
REINTA años atrás, el Lu-
nes de Pascua de 1992, 20 
de abril en el calendario ci-
vil, casi nadie sabía dónde 

quedaba Ucrania en los mapas. Tam-
poco había forma de encontrarla en 
la Exposición Universal que se inau-
guraba en Sevilla como el último gol-
pe de efecto en el gran teatro de un 
mundo que ya no existe. Quienes vi-
vieron aquella fiesta durante seis 
meses pueden alegar lo mismo que 
sostenía el comisario de Cuba en la 
Expo, Julio García Oliveras, embaja-
dor en los ochenta en la República 
Democrática Alemana, ya inexisten-
te: «Chico, me borraron seis años de 
mi vida». De hecho, la RDA llegó a 
presentar un pabellón para la Expo, 
luego liquidado cuando se produjo 
la unificación alemana en 1990. Qui-
zá es que a todos nos borraron seis 
meses y no nos dimos cuenta.   

Porque el escaparate en que se 
convirtió Sevilla durante aquel año 
mágico de 1992, conmemoración del 
Quinto Centenario, anunciaba una 

mercancía perecedera que caducó. 
Aquel año, se había publicado un li-
bro que se convirtió en emblema de 
una época. Había aparecido tres años 
antes en forma de artículo en una 
revista política estadounidense bajo 
el título interrogativo de ‘¿El fin de 
la historia?’ conforme se desmoro-
naban los regímenes socialistas del 
Este europeo.  

 

‘El fin de la historia’ 

En 1992, con la Expo inaugurada en 
medio de un optimismo internacio-
nal indescriptible, Francis Fukuya-
ma publicaba su libro ‘El fin de la his-
toria y el hombre nuevo’. Pero el mun-
do no acabó en ese año. El orden 
mundial que alumbró la Expo y esta 
irrefrenable convicción en un futuro 
globalizado ha cambiado en estas tres 
décadas y aceleradamente desde la 
invasión de Ucrania. Tanto que, muy 
probablemente, hoy sería imposible 
otra Expo92. Cuando España iba a 
presentar la candidatura de una ex-

TREINTA AÑOS 
DE LA EXPO 

LA HISTORIA NO 
HA TENIDO FIN
El aniversario de la 
Exposición Universal  
dibuja un mundo muy 
distinto al que se 
presentó en la isla de la 
Cartuja en 1992. La 
ciudad sigue, entre 
tanto, viviendo de la 
inercia que le deparó 
convertirse en 
escaparate de un orden 
mundial que ya ha 
dejado de existir

Por JAVIER  
RUBIO
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posición que conmemorara el quin-

to centenario del descubrimiento de 

América, el primer movimiento di-

plomático fue consultar con México. 

A tenor de los exabruptos sobre 

la conquista española de su actual 

presidente, Andrés Manuel López 

Obrador (AMLO), cabe intuir que la 

respuesta no sería tan positiva como 

cuando el exembajador en México 

Emilio Cassinello –él mismo exilia-

do con su familia tras la Guerra Ci-

vil– exploró con la administración 

de López Portillo su postura oficial. 

De resultas del plácet mexicano se 

eliminó el sintagma «descubrimien-

to de América» y se acuñó lo del «en-

cuentro de dos mundos».  
Cassinello es el único del triunvi-

rato de la Expo92 que sigue vivo. Ja-

cinto Pellón, el expeditivo ingenie-

ro de Caminos encargado por Feli-

pe González para construir a tiempo 

el recinto, murió en 2006; Manuel 

Olivencia, el prestigioso jurista fino 

y cauteloso, antiguo profesor de Fe-

lipe González, lo hizo en 2018.  

De la foto del día de la inaugura-

ción, del Rey abajo, pocos quedan en 

su puesto tres décadas después. Don 

Juan Carlos I abdicó en 2014; Felipe 

González cayó derrotado en las elec-

ciones de 1996; y Manuel Chaves, pre-

sidente de la Junta, acabó su carre-

ra política como vicepresidente del 

Gobierno con Zapatero en 2011. En 

2019 fue condenado por los ERE, pen-

diente del recurso en el Supremo.  

El ministro de Relaciones con la 

Cortes, Virgilio Zapatero, sobre el 

que recayó la coordinación de los 

trabajos de la Expo, fue rector de la 

Universidad de Alcalá de Henares y 

hoy está retirado. De cuantos se sen-

taban en el Consejo (Solchaga, Fer-

nández Ordóñez), poca memoria 

queda salvo del entonces titular de 

Obras Públicas, José Borrell, más ac-

tivo que nunca como responsable de 

la política exterior europea.  

La generación de políticos sevi-

llanos que gestó la Expo también ha 

sufrido parecida merma: Manuel del 

Valle, el alcalde de la transforma-

ción urbana, murió en 2020; Alejan-

dro Rojas Marcos y Soledad Becerril, 

alcalde y primera teniente en 1992, 

están retirados del todo; lo mismo 

que Luis Yáñez, presidente de la so-

ciedad estatal Quinto Centenario.  

Hay más fotos de aquel día ya irre-
petibles: la Familia Real al comple-

to posando en la terraza del pabe-

llón de España con todos los presi-

dentes autonómicos empezando por 

el lehendakari José Antonio Ardan-

za, el ‘molt honorable’ Jordi Pujol y 

el presidente gallego Manuel Fraga, 

muerto en 2012; Rodríguez Ibarra, 

Leguina, Lerma, Lucas… nombres 

que el tiempo ha barrido.  

También entre los invitados: los 

duques de Alba o Camilo José Cela, 

todavía sin el premio Nobel con que 

la Academia Sueca –con la inestima-

ble intervención del Rey– quiso re-

saltar el año de España aunque com-

pensara con el Nobel de la Paz a la 

guatemalteca Rigoberta Menchú.   

Durante los seis meses que duró, 

de abril a octubre de 1992, no deja-

ron de producirse cambios en la es-

cena internacional que desborda-

ban la propia Expo. Yugoslavia tuvo 

que arriar su bandera en junio de 

1992 y mantener abierto el pabellón 

sin ninguna referencia gubernamen-

tal a la República Federativa de Yu-

goslavia en un gesto inédito en la 

historia de las exposiciones.  

Restaurante o pabellón 
Checoslovaquia había sido de las pri-

meras en presentar su pabellón y los 

contenidos en torno a Comenius, Ke-

pler y Arcimboldo, pero la Revolu-

ción de Terciopelo que encumbró a 

Vaclav Havel desbarató los planes. 

El nuevo gobierno destituyó a la co-

misaria y planteó nuevos conteni-

dos, con menos presupuesto. 

Finalmente, Checoslovaquia se 

dividió, de forma pacífica, también 

durante aquel año 92: la futura Re-
pública Checa se quedó con el pabe-

llón –luego sede de Ayesa– y Eslova-

quia tuvo que conformarse con un 

restaurante típico en la avenida 3 

convertido en legación oficiosa.  

Algunos gestos de entonces en la 

Expo de Sevilla nos suenan impen-

sables ahora. Todo sonaba nuevo. 

Así, la visita del vicepresidente ruso, 

Alexander Rutskoi, el 29 de julio, in-

cluyó escalas en los pabellones de 

Reino Unido y Estados Unidos. 

Rutskoi, azote de la corrupción ins-

titucional de las privatizaciones 

postsoviéticas, nació en Ucrania.   

El segundo de Boris Yeltsin en el 

Kremlin había reafirmado la creen-

cia en el tiempo nuevo: 

«Esta Exposición Universal 

UNA CEREMONIA 
HISTÓRICA 

Arriba, los invitados a la 

inauguración oficial entran en 

el monasterio de Santa María 

de las Cuevas. A la izquierda, 

Don Felipe, a la diestra del Rey 

Don Juan Carlos, en la 

ceremonia inaugural  // ABC

Tres décadas después  

PRÁCTICAMENTE TODAS LAS PERSONALIDADES ESTÁN 
RETIRADAS DE LA VIDA PÚBLICA. PAÍSES COMO LA 
RDA, YUGOSLAVIA O CHECOSLOVAQUIA YA NO EXISTEN ∑∑∑D
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supone el primer paso para 
adentrarnos en el siglo XXI, 

ya que se trata de un evento pacífi-
co y en el que se trabaja por el bien 
de todos».  

Treinta años después, la camari-
lla de Putin ha desmentido con he-
chos aquellas palabras bieninten-
cionadas. La participación de Rusia 
en la Expo había virado ostensible-
mente desde el primer programa de 
contenidos presentado por la URSS 
en torno a los logros del ‘hombre 
nuevo’ soviético centrados en los 
cosmonautas. El edificio se mantu-
vo en pie, con la escalera del saber 
en su tejado, pero del ateísmo mili-
tante de los cosmonautas se pasó a 
una exposición de iconos bendeci-
dos por el pope Nefedov y una esta-
tua del disidente Sajarov. Había que 
restregarse los ojos para creerlo. Eso 
sí, el exquisito caviar del Caspio se 
mantuvo en carta del restaurante.   

Cuando Mijaíl Gorbachov visitó 
la Expo en agosto, recibió trato de 
jefe de Estado por más que había de-
jado de serlo con la disolución de la 
URSS. «Esta es una lección para to-
dos vosotros. Hay que compartirlo 
todo, ya que si nos vamos a dividir 
lo pasaremos mal; juntos hacemos 
la fuerza», dijo sin mucho éxito.  

Personalidades 
No sólo vino Gorbachov. La comiti-
va la inauguró el sindicalista de So-
lidaridad Lech Walesa como presi-
dente de Polonia. Y también Lady 
Di y el príncipe Carlos; la ‘grandeur’ 
de Mitterrand; los reyes de Suecia 
con sus hijos; el amigo de España 
Mario Soares al frente de 5.000 cha-
vales; Rainiero, Alberto y Carolina 
de Mónaco; la reina Beatriz de Ho-
landa; el arzobispo emérito de Reci-
fe, Hélder Câmara; los presidentes 
iberoamericanos, incluido Fidel Cas-
tro... estrella de la Cumbre Iberoame-
ricana, al día siguiente de inaugu-
rarse los Juegos de Barcelona 92. 

Marruecos envió a Moulay Rachid, 
el hijo menor de Hassan II para pre-

sidir su día nacional. Una señal del 
rango diplomático que el vecino del 
sur le había aplicado a la Expo. De 
largo, fue el participante más com-
plicado de atender en sus necesida-
des: trajo a tres mil albañiles para 
decorar con mocárabes y atauriques 
el pabellón hoy de las Tres Culturas. 
Cualquier disputa menor escalaba 
de inmediato hasta las más altas ins-

tancias. En las caracolas de la Expo 
se hacían cruces el día que una pug-
na en torno al retranqueo del edifi-
cio lo zanjaron desde la delegación 
marroquí apelando a una llamada 
de monarca a monarca para solucio-
nar el desencuentro. Al final, se arre-
gló pero no consta que Hassan lla-
mara a su ‘primo’ Juan Carlos.  

Las simpatías españolas estaban 
en 1992 con el pueblo saharaui. El 28 
de septiembre, el Frente Polisario 
celebró un día oficioso de la Repú-
blica Árabe Saharaui Democrática 
(RASD) acogida en el pabellón de 
Tierras del Jerez, bajo la égida del al-
calde Pedro Pacheco.  

China. de cartón piedra 
Vista en retrospectiva, las dos su-
perpotencias que se adivinan en el 
horizonte del siglo XXI no tuvieron 
una especial presencia en la Expo92. 
Estados Unidos se presentó con un 
pabellón de medio pelo y su día de 
honor, la máxima representación la 
ostentó la mujer del vicepresidente 
Dan Quayle, un político a que sólo el 
desempeño de Kamala Harris ha sa-
cado del olvido. Tampoco fue lo mis-
mo que viniera Whitney Houston 
como estaba previsto a que lo hicie-
ra el actor Tony Randall.  

La otra ausencia destacable fue 
la de China, con uno modestísimo 
pabellón de cartón piedra. El vice-
primer ministro Tian Jiyun aseguró 
que la participación China en la Expo, 
«está incrementando las relaciones 
entre el continente europeo y el asiá-
tico». Pero el tigre chino aún no ha-
bía despertado del todo.  

La Expo92 abrió Sevilla al mun-
do, aunque ese mundo iba a cambiar 
bastante más que la propia ciudad 
en las tres décadas siguientes. So-
bre todo, abrió Sevilla al turismo na-
cional. En el lustro previo a la Expo, 
la planta hotelera sevillana no supe-
raba la cincuentena de estableci-
mientos, pero el número de hoteles 
alcanzó su cénit en 1993 con un cen-
tenar que ofertaban 16.000 camas. 

Por poner en perspectiva estas ci-
fras, cuando la Oficina Internacio-
nal de Exposiciones examinó a Se-
villa para pasar el corte de candida-
tura, la oferta de la ciudad rebasaba 
a duras penas las cinco mil plazas 
hoteleras. En la actualidad, esa cifra 
alcanza las 24.000 camas.  

El número de viajeros alojados en 
esos mismos hoteles rompió la ba-
rrera del millón de turistas precisa-
mente en 1992, si bien subió hasta 
1,5 millones cinco años después. En 
2019 (último año homologable), esa 
cifra alcanzó los 3,12 millones de via-
jeros que generaron casi 7 millones 
de pernoctaciones. Durante el año 
1992, las pernoctaciones dieron un 
salto de 1,8 millones el ejercicio pre-
cedente a 2,5 millones.  

Treinta años después, Sevilla dis-
pone de una única línea de metro, 
no ha sido capaz de completar la cir-
cunvalación exterior y anda en obras 
para prolongar el tranvía. El mundo 
ha mutado radicalmente, pero hay 
cosas que nunca cambian.   

BORRELL, EL ÚNICO 
SUPERVIVIENTE 

Ministro de Obras Públicas en 

1992 (segundo por la izquierda 

compartiendo foto con Narcís 

Serra, Mercé Sala y Virgilio 

Zapatero) se mantiene en 

activo como representante de 

política exterior de la UE  // ABC

Mensaje de la nueva Rusia poscomunista 

ALEXANDER RUTSKOI SALUDÓ LA EXPO POR 
TRATARSE DE «UN EVENTO PACÍFICO EN EL QUE SE 
TRABAJA POR EL BIEN DE TODOS»

∑∑∑
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PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

El cambio climático y los temporales 
extremos amenazan cada vez con más 
ferocidad a las costas españolas y an-
daluzas. Un fenómeno que irá en au-
mento en las próximas décadas y pro-
vocará progresivamente la destruc-
ción de la franja litoral, en la que 
también juegan su papel la amplia red 
de embalses de los que dispone el país. 

Según el secretario de Estado de Me-
dio Ambiente, Hugo Morán, España es 
el quinto país del mundo con mayor 
regulación fluvial, y aunque eso mul-
tiplica la disponibilidad de agua para 
el consumo, también provoca la reten-
ción de sedimentos. De hecho, Anda-
lucía es la segunda comunidad autó-
noma con mayor capacidad de agua 
embalsada, por detrás de Extremadu-
ra, y solo las provincias de Málaga y Cá-
diz suman un total de 17 pantanos. 

Los residuos naturales «se quedan 
en los embalses y no van a las playas, 
con lo cual se interrumpe la dinámica 
natural que las dota de su capacidad 
de resistencia y hay que compensarlo 
con aportaciones externas», apuntó 

ayer en Málaga durante la presenta-
ción de Estrategia para la Protección 
de la Costa en la provincia. 

A ese déficit de sedimentos se suma 
la elevación del nivel del mar, que obli-
ga a «repensar la capacidad de ocupa-
ción del borde litoral». El secretario 
ha subrayado que algunas ocupacio-
nes que hay en el territorio más pró-
ximo al mar «tendrán que reubicarse» 
a medio y largo plazo y que las futu-

ras actuaciones que se lleven a cabo 
para disminuir los daños en la costa 
deben ser duraderas. 

En este sentido, ha asegurado que 
muchos de los trabajos de estabiliza-
ción que se han hecho en las últimas 
décadas en el litoral español «no solo 
no han contribuido a paliar el impac-
to de los fenómenos extremos, sino 
que se han demostrado claramente in-
suficientes y en algunos casos han in-
corporado efectos negativos que con-
taminan el resto del litoral». 

Así, la estrategia elaborada por el Mi-
nisterio para la Transición Ecológica,  
financiada con fondos europeos «tiene 
en cuenta que cada proyecto que se lle-
ve a cabo va a producir unos efectos con-
cretos no solo en el tramo en el que se 
ejecuta la obra sino en el resto del lito-
ral». Se convierte así, según Morán en 
«un mecanismo de coordinación para 
que todos ellos de manera sinérgica per-
mitan mejorar la capacidad de resilien-
cia del conjunto del borde litoral». 

Dentro de Andalucía, la iniciativa 
se replicará también en las provincias 
de Cádiz y Almería, dado que el resto 
de provincias costeras –Huelva y Gra-
nada– ya cuentan con sus propias es-
trategias de adaptación. El estudio de 
impacto del cambio climático y los 
temporales alcanza hasta el año 2100, 
aunque la estrategia se ha segmenta-
do a corto, medio y largo plazo, abar-
cando inicialmente el periodo com-
prendido entre 2020 y 2045.

La amplia red de embalses hace 
vulnerable al litoral andaluz

∑ El Gobierno vincula la 
retención de agua 
fluvial con los daños 
del temporal en la costa  

Destrozos del último temporal en la playa de la Malagueta  // FRANCIS SILVA

La estrategia ministerial para 
las obras de consolidación del 
litoral de la Costa del Sol 
prevé una inversión de 17 
millones de euros. Aunque no 
se dan fechas concretas, el 
proyecto más avanzado es el 
de la ampliación del dique de 
Malapesquera en Benalmáde-
na, a punto de licintación. 
Emn informa ambiental está 
la actuación del tramo Playa 
de Venus- Punta de El Ancón 
en Marbella, dotado con 7 
millones de euros, así como el 
de  San Pedro de Alcántara (6 
millones ). También hay 
proyectos  en Málaga capital, 
Rincón de la Victoria y Mijas.

Seis proyectos para 
la defensa de la 
Costa del Sol 
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M. MOGUER 

SEVILLA 

E
l Gobierno andaluz ha conse-

guido resolver en estas últimas 

semanas reclamaciones histó-

ricas de los empleados públi-

cos de la Junta. Negocia una subida de 

sueldo para los profesores, aseguró que 

se prorrogarían 12.000 sanitarios extra 

contratados por el Covid al menos has-

ta final de año y firmó un pacto con los 

rectores andaluces que otorga tranqui-

lidad a la financiación de las universi-

dades de la comunidad.  

Como remate, la noche del lunes el 

Ejecutivo de Juanma Moreno cerró la 

implantación de la carrera profesional 

para todo el personal del Servicio An-

daluz de Salud (SAS), es decir, para más 

de 72.000 empleados públicos. Este 

acuerdo supone establecer cinco nive-

les de promoción para los trabajadores 

del SAS, incluidos administración y ser-

vicios. Cada uno de dichos niveles lleva 
aparejado un complemento salarial que, 

en el caso de Enfermería, por ejemplo, 

es de 71,12 euros mensuales en el nivel 

I y de 181,35 euros para el II. Esas canti-

dades varían para el resto de grupos 

profesionales porque se calcula en base 

a su remuneración.  

Además, señalan los sindicatos, hay 

otra novedad en el acuerdo: la carrera 

profesional se aplicará tanto a los fun-

cionarios como a los interinos que ten-

gan al menos cinco años de antigüedad 

en el SAS y una calificación sobre su de-

sempeño personal desde el 65 por cien-

to. Hasta ahora era exclusivo para quie-

nes tenían plaza en propiedad. De esta 

forma, quienes cumplan esos paráme-

tros se situarán en el nivel I, que ya ten-

drá una subida de sueldo aparejada.  

 El sector sanitario explica que el com-

promiso del Gobierno andaluz es que 

el acuerdo entre en vigor el 1 de mayo. 

Eso quiere decir, añaden, que la prime-

ra nómina en que debe notarse el pac-

to de la carrera profesional es la de ju-

nio. Justo el mes en el que todo señala 

que se celebrarán las elecciones en la 

comunidad.  

Fuentes presentes en la reunión del 

lunes señalan además que Salud con-

vocó este encuentro el Sábado Santo, 

algo que tachan de «inusual».  Y que en 

el orden del día estaban las reivindica-

ciones históricas de los sindicatos sa-

nitarios. Todas aprobadas si los repre-

sentantes de los trabajadores se ponían 
de acuerdo. Y se pusieron.  

Gracias a ello, además de la carrera 

profesional, una petición «histórica», 

según el presidente de la Junta y que 

CCOO, UGT y CISF reclamaban hace me-

ses, se dio luz verde a medidas que afec-

tan a todos los sectores representados 

en la Mesa Sectorial de Salud.  

Así, para el personal de Enfermería 

y Fisioterapia —grupo A2— así como 

técnicos de radiología y otros en esa 

categoría se aprobó en la misma reu-

nión del lunes un complemento sala-

rial del que se beneficiarán hasta 21.430 

profesionales del SAS.  Supone, según 

el Gobierno andaluz, que estos traba-

jadores pasen a ser «los terceros me-

jor pagados de España». Además, «se 

equiparan» en retribución a «los en-

fermeros de Atención Primaria», des-

tacan.  

También se alcanzó un acuerdo para 

los médicos. Este colectivo tendrá un 

complemento de «continuidad asis-

tencial» en Atención Primaria. Es de-

cir, los doctores que pasen consulta por 

la tarde tendrán un extra en su nómi-

na. Esto es algo que ya existe en los hos-

pitales y se amplía ahora a los centros 

de salud. Hasta 7.328 médicos se verán 

beneficiados con esta medida.  

Para el presidente de la Junta, estos 

acuerdos dan respuesta  a «demandas 

históricas» de los sanitarios andaluces. 

Para ello el Ejecutivo de Moreno hará 

un esfuerzo extra de 102 millones de eu-

ros este año y 170 desde el año que vie-

ne. Así, la comunidad invierte «5.400 
millones de euros al año solo en nómi-

nas», destacó el presidente de la Junta, 

quien puso de relieve «el esfuerzo que 

se hace en personal» de Salud.  

Los sindicatos saludaron este acuer-

do múltiple de forma generalizada. 

CCOO, UGT, CSIF, SMA y Satse aplau-

dieron las mejoras, algo especialmente 

llamativo en el caso de las primeras for-

maciones, que hasta hace poco tenían 

un calendario de protestas en la calle y 

llegaron a abandonar las mesas de ne-

gociación. El ambiente es otro ahora. 

Aunque quedan reivindicaciones, todas 

las plataformas hablan en términos po-

sitivos del acuerdo alcanzado con el Go-

bierno andaluz.  

Además del sector sanitario, el Eje-

cutivo de Moreno ha conseguido avan-

Acuerdos «históricos» 
con  sanitarios y 
docentes para un 
adelanto electoral

∑ Salud desbloquea la carrera profesional, 
que se aplicará a más de 72.000 
trabajadores del Servicio Andaluz de Salud 

∑ Personal de Enfermería, Fisioterapia y 
Medicina tendrán complementos salariales 
que podrán estar ya en vigor en junio

E
l Tribunal Supremo parece 

haber decidido aplazar la 

sentencia sobre la llamada 

‘causa política’ de los ERE hasta 

pasadas las próximas elecciones 

autonómicas. Habrá quien se ale-

gre y quien lamente la decisión 

en este corral maniqueo, sin duda, 

pero es obvio que le medida del 

máximo órgano judicial resulta 

prudente, porque lo único que nos 

faltaba sería acudir a las urnas 

esgrimiendo unas responsabili-

dades antiguas capaces de alte-

rar los ánimos electorales en el 

momento más necesitado de se-

renidad y rigor. Claro que no hu-

biera habido necesidad de esa 

providencia si ese Alto Tribunal 

no hubiera pasado tantos años 

enredado en las musarañas pro-

cesales que están haciendo de esta 

Justicia un servicio retardado. Es 

preciso preservar las togas del 

barro a pesar de lo que prediquen 

algunos insignes ropones.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Neutralidad

belmonte@andalunet.com

El presidente de la Junta, Juanma 

Moreno, ayer en Málaga  // ABC
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ces significativos con los docentes. Con 

ellos negocia esta semana la Conseje-

ría de Educación un aumento de suel-

do que suponga que los profesores an-

daluces alcancen la media de retribu-

ción de España. Según fuentes presentes 

en la Mesa Sectorial, el viernes debe ce-

lebrarse una reunión clave para cerrar 
algún acuerdo sobre este particular.   

En el mundo universitario también 

reina la calma. Y lo hace tras el acuer-

do alcanzado por la Consejería de Trans-

formación Económica, Industria, Co-

nocimiento y Universidades con los rec-

tores por el que se cerraba, tras meses 

de desavenencias, el modelo de finan-

ciación de los centros superiores públi-

cos andaluces.  

El sector sanitario supone unos 

72.000 trabajadores. Los docentes, más 

de cien mil. Así, el Gobierno andaluz ha 

conseguido firmar la paz social con el 

grueso de su plantilla. Y eso allana mu-

cho el camino a las elecciones, sobre 

todo cuando las Mareas Blancas y las 

protestas docentes hicieron tanto daño 

al PSOE en las últimas elecciones, cuan-

do perdió la Junta tras 37 años. 

Casi 5.000 plazas de profeso-
res en Andalucía se podrían 
convocar por una de las dos 
vías ‘abreviadas’ diseñadas 
por el Gobierno central para 
reducir la temporalidad en la 
administración. La primera es 
para las plazas ocupadas 
durante más de seis años por 
personal temporal. Se accede-
rá a ellas solo por un concurso 
de méritos, sin examen. El 
resto de puestos de estabiliza-
ción se hará por unas oposi-
ciones simplificadas donde el 
examen no elimina y tiene 
menos temario. Ahora mismo 
la Consejería de Educación y 
Deporte se encuentra estu-
diando cuántos de esos casi 
5.000 puestos docentes se 
convocarán por cada modelo 
de acceso a la función pública. 

Casi 5.000 plazas 
docentes irán a 
oposiciones ‘exprés’
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La Audiencia Nacional ha rechazado in-
vestigar la querella que un centenar de 
accionistas de Abengoa y la empresa In-
versión Corporativa —al frente de la cual 
está Felipe Benjumea— presentaron 
contra Gonzalo Urquijo, expresidente 
de la compañía, por vaciar presunta-
mente la matriz y ocultar información 
en su segunda reestructuración finan-
ciera. Esa querella fue posteriormente 
ampliada a la primera reestructuración 
de Abengoa. 

Según el auto de 21 de marzo de 2022 
de la Audiencia Nacional, no existen ra-
zones para que investigue los hechos 
denunciados al considerar que un cen-
tenar de perjudicados no es una gene-
ralidad, así como por entender que no 
representan más que 7 millones de eu-
ros del capital de la multinacional, cuya 
capitalización bursátil era de cien mi-
llones de euros en julio de 2020. 

Joaquín González-Herrero, fiscal de 
la Audiencia Nacional coincide con la 
Audiencia Nacional en la conveniencia 
de devolver la investigación al Juzgado 

de Instrucción 8 de Sevilla, aunque la 
fiscal de Sevilla Verena García-Lomas 
consideró que sí procedía la inhibición 
en favor de la Audiencia Nacional al ha-
ber accionistas de múltiples jurisdic-
ciones afectados, según fuentes consul-
tadas por ABC. 

Ahora, la Fiscalía de Sevilla podría 
informar favorablemente para que se 
plantee una cuestión de competencia 
ante el Tribunal Supremo. Aunque no 
lo hiciera, el Juzgado de Instrucción 8 
de Sevilla podría plantearlo y en ese caso 
sólo continuaría practicando diligen-
cias de urgencia. En caso de que la jue-
za de Instrucción 8 de Sevilla, Reyes Flo-
res Canales, no plantee ante el Supre-
mo la cuestión de competencia, seguiría 
adelante con la investigación, en la que 
la Fiscalía ya se ha pronunciado consi-
derando que existen indicios de admi-
nistración desleal, delito contra el mer-
cado, un posible delito societario y un 
eventual delito de estafa. 

Las denuncias de accionistas de Aben-
goa contra el consejo de administración 
de Abengoa presidido por Urquijo pre-
sentadas en distintas provincias de Es-
paña se acumularon en el Juzgado de 
Instrucción 8 de Sevilla, que ya indaga-
ba una querella de la entidad Inversión 
Corporativa, presidida por Felipe Ben-
jumea, quien presidió Abengoa entre 
1991 y septiembre de 2015. 

Inversión Corporativa, que agrupa a 
más de 300 accionistas de la segunda y 
tercera generación de las familias fun-
dadoras de Abengoa (Benjumea, Aya, 
Abaurre, Solís y Sundhein), se querelló 
contra el consejo presidido por Gonza-
lo Urquijo e integrado por Josep Piqué, 
Manuel Castro Aladro, José Luis del Va-
lle Doblado, José Wahnon Levy, Ramón 
Sotomayor Jáuregui y Pilar Cavero Mes-
tre, por su actuación en primera y se-
gunda reestructuración financiera de 
Abengoa. 

Como presidente de Abengoa desde 
noviembre de 2016 y hasta el 17 de no-
viembre de 2020, Urquijo cerró dos res-
cates financieros de Abengoa: uno en 
marzo de 2017 (más de 8.000 millones 
de euros en quitas y capitalizaciones) y 
otro en abril de 2019 (conversión de 3.000 
millones de euros de deuda en bonos). 
En 2020 negoció un tercer rescate fi-
nanciero y al no poder llevarlo a cabo 
dimitió en enero de 2021 como presi-
dente ejecutivo de Abenewco1, la filial 
de Abengoa que concentra el negocio y 
los activos de la multinacional. Dos me-
ses antes Urquijo ya había sido desti-
tuido como presidente de la matriz por 
parte de la junta general de accionistas. 

Concurso de acreedores 
Según Inversión Corporativa, el pre-
concurso de Abengoa en 2015 llegó des-
pués de que el Santander, uno de los 
mayores acreedores de Abengoa, abor-
tara la operación de ampliación de ca-
pital por 650 millones de euros previs-
ta en septiembre de 2015 y forzara la 
salida de Benjumea como presidente, 
«como ha señalado la sentencia abso-
lutoria de 2018 de la Audiencia Nacio-
nal». En febrero de 2017, la matriz de 
Abengoa terminó presentando el con-
curso de acreedores en el Juzgado Mer-
cantil 3 de Sevilla.

La Audiencia rechaza 
investigar la querella 
contra Urquijo por 
«vaciar» Abengoa

∑ Un juzgado de Sevilla 
decidirá si plantea ante 
el Supremo una cuestión 
de competencia

Gonzalo Urquijo, presidente de Abengoa entre 2016 y 2021  // ROCÍO RUZ

El fondo estadounidense 
TerraMar Capital ha prorro-
gado hasta mediados de junio 
su oferta de compra por el 
70% de Abenewco 1, la filial 
del Grupo Abengoa que 
concentra los activos y el 
negocio de la multinacional 
sevillana, según fuentes 
consultadas por ABC. Terra-
Mar Capital ha condicionado 
esa oferta de compra a que la 
SEPI otorgue 249 millones de 
euros a Abengoa. Precisa-
mente, el 30 de junio acaba el 
plazo que tiene la SEPI para 
agotar los 10.000 millones de 
euros del Fondo de Apoyo a la 
Solvencia de Empresas 
Estratégicas, un instrumento 
del Ministerio de Hacienda 
para hacer frente a la pande-
mia del Covid. De igual 
forma, los bonistas de 
Abengoa con deuda vencida 
han prorrogado el plazo para 
el pago de la misma hasta el 
22 de abril, mientras que los 
proveedores han aplazado el 
pago de la deuda hasta el 31 
de mayo.

TerraMar Capital 
prorroga a junio su 
oferta de compra
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S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 
ha elevado una moción al próximo Ple-
no del Ayuntamiento de Sevilla a tra-
vés del Grupo Municipal Socialista para 
instar a la Fundación Focus, a Aben-
goa, al Gobierno de España y a la Jun-
ta de Andalucía a llevar a cabo aque-
llas «acciones necesarias» para que las 
obras ‘San Pedro Penitente’ de los Ve-
nerables y ‘Santa Catalina’ permanez-
can en Sevilla. En la mañana de ayer,  
Muñoz mantuvo un encuentro con re-
presentantes de la plataforma ‘Los Mu-
rillo no se mueven’, conformada por 
distintas entidades, entre ellas, Ve-
lázquez por Sevilla, Ben Baso, la Fun-
dación Casa Natal de Velázquez o la 
asociación histórica Retiro Obrero, a 
quienes presentó la moción y para re-
cabar apoyos para lograr el objetivo, al 
tiempo que se ha comprometido en 
avanzar en una serie de acciones. 

«Elevamos esta propuesta porque 
nos parece fundamental que estos dos 
cuadros, que no son precisamente me-
nores, se queden en Sevilla y no se pro-
duzca en ningún caso su salida de la 
ciudad, ya que forman parte del patri-
monio artístico de la ciudad», desta-
có el alcalde, quien añadió que «es 
esencial hacer partícipe a la ciudada-
nía de la necesidad de que estas dos 
obras se queden en Sevilla con accio-
nes o actividades que promuevan su 
conocimiento». En este sentido, Mu-
ñoz avanzó que esta moción es un pri-
mer paso para implicar al resto de ad-
ministraciones y a las instituciones 
competentes a luchar para la perma-
nencia de ‘San Pedro Penitente’ de los 

Venerables y ‘Santa Catalina’, pero que 
se estudiarán otras iniciativas que pue-
dan hacerse efectivas en los próximos 
meses para lograr este objetivo. 

La moción del Grupo Municipal So-
cialista recuerda que Bartolomé Este-
ban Murillo es uno de los exponentes 
más reconocidos de la pintura sevilla-
na y que hoy dos de sus obras se encuen-
tran bajo el riesgo de abandonar su ciu-
dad, dos obras que más allá de su rele-
vancia artística, se encuentran 
plenamente ligadas a Sevilla, ciudad 
para las que fueron encargadas. 

En el caso de ‘San Pedro Penitente’ 
de los Venerables fue creada para el 
hospital bajo el encargo del canónigo 
de la catedral de Sevilla, Justino de 
Neve, quien fundó el citado hospital. 
Íntimo amigo y albacea de Murillo, le 

encargó al pintor varias obras para or-
namentar los espacios que se estaban 
erigiendo o reformando. El propio Neve 
lo legó por decisión propia, en su tes-
tamento, al edificio barroco del Hos-
pital de los Venerables de Sevilla, don-
de permaneció junto al retablo de la 
iglesia por lo menos hasta 1810 cuan-
do fue expoliado por parte del Maris-
cal Soult, gran admirador del pintor 
sevillano. El cuadro volvió de nuevo a 
la ciudad siglos después de la mano 
de la Fundación Focus-Abengoa como 
culminación de un largo proceso de 
restitución del patrimonio histórico 
protagonizado por la fundación. Así, 
fue adquirido en 2014 por Abengoa y 
cedido en depósito a su Fundación con 
el fin de integrarlo en su colección per-
manente del Centro Velázquez.

El Ayuntamiento pide que los 
murillos se queden en Sevilla

∑ El PSOE llevará al 
pleno una moción para 
buscar acciones que 
impidan su marcha

La obra ‘San Pedro Penitente’ de los Venerables  // J.M. SERRANO
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Ayesa supervisará las obras de la nueva Línea 7 del Metro de

Santiago de Chile por 11 millones
La multinacional sevillana de ingeniería y tecnología Ayesa ha logrado su segundo contrato

en el Metro de Santiago de Chile, pocos meses después de introducir la actividad de

ingeniería en el país. Según confirmó la compañía en un comunicado, Metro de Santiago le

ha adjudicado la inspección técnica del lote de tramos 2, 3 y 4 de la Línea 7 de la capital

chilena.

original

Viajeros en el Metro de Santiago de Chile. / M. G.

La multinacional sevillana de ingeniería y tecnología Ayesa  ha logrado su segundo contrato en

el Metro de Santiago de Chile, pocos meses después de introducir la actividad de ingeniería en

el país.

Según confirmó la compañía en un comunicado, Metro de Santiago le ha adjudicado la

inspección técnica del lote de tramos 2, 3 y 4 de la Línea 7 de la capital chilena. El importe

asciende a unos 11 millones de euros y el plazo es de 66 meses.

La Administración de Chile tiene previsto invertir 2.528 millones de dólares en esta nueva

línea, que tendrá una longitud de 26 kilómetros con 19 estaciones y cruzará la capital de oeste

a este. Unirá dos extremos de Santiago, desde Renca hasta Vitacura, en tan solo 43 minutos

de viaje.

El contrato de Ayesa abarca la supervisión a lo largo de 10 kilómetros de todas las labores de

construcción, verificación del cumplimiento de las especificaciones técnicas, control documental

de los contratos de construcción y montaje, cumplimiento de los métodos constructivos y de los

estándares de seguridad, así como el control del avance físico y programa de ejecución, entre

otras.

El túnel se hará mediante método NATM (New Austrian Tunnelling Method) y tendrá un total

de ocho estaciones. Contará con combinaciones con varias líneas e incluye además la

extensión de un kilómetro de la Línea 6 existente para conectar con la nueva. Al igual que las

Líneas 6 y 3 en operación, los trenes tendrán conducción automática y las estaciones contarán

con puertas de andén.

Segundo contrato con Metro de Santiago de Chile

Se trata del segundo contrato de Ayesa en el Metro de Santiago. Recientemente la

multinacional también ganó la inspección técnica para el montaje, pruebas y puesta en servicio
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de los sistemas y equipamientos de la extensión de la Línea 3.

Isidoro Carrillo, director general internacional, destaca en el comunicado que se trata de una

obra muy importante para la ciudad, por lo que nos sentimos muy ilusionados de participar en

su desarrollo como supervisores, consolidando nuestra presencia en Metro de Santiago que

iniciamos este verano con la extensión de Línea 3.

Con esta adjudicación, Ayesa continúa contribuyendo al desarrollo de las redes de transporte

masivo de la región donde ha participado en proyectos como Metro de Quito, Lima, Panamá y

Bogotá. Actualmente, también está trabajando en el Regiotram del Occidente en Bogotá, tramo

1 y 2 del Tren Maya, así como los talleres y cocheras a lo largo de los 1.500 kilómetros de

esta infraestructura ferroviaria de México.
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Urbanismo liquida el contrato del Mercado de la Puerta de la

Carne por 1,5 millones
"De esta forma, no se parte de cero, sino que el acuerdo con la Unión Temporal de

Empresas (UTE) Mercado Puerta de la Carne permite afrontar la nueva licitación sobre un

proyecto técnico ya elaborado, agilizándose todo el proceso. El importe por el que se ha

valorado técnicamente el conjunto de los documentos de la actual concesionaria y los

trabajos ya ejecutados asciende a 1.157.903,54 euros, una cantidad que ha sido aceptada por

la misma.

ALFREDO GUARDIA  •  original

Fachada principal del Mercado de la Puerta de la Carne. ALFREDO GUARDIA

El Ayuntamiento de Sevilla, a través de la Comisión Ejecutiva de la Gerencia de Urbanismo y

Medio Ambiente celebrada este martes, ha aprobado la liquidación del contrato de 2014 con la

concesionaria del proyecto para la rehabilitación y puesta en servicio como complejo de ocio,

cultural y gastronómico del Mercado de la Puerta de la Carne, mediante una fórmula que

supone la adquisición por 1,5 millones de la totalidad de los estudios previos, proyectos de

ejecución y arqueológicos, así como la valoración de los trabajos ya ejecutados para que así

sirvan de base para el próximo proceso de licitación.

"De esta forma, no se parte de cero, sino que el acuerdo con la Unión Temporal de Empresas

(UTE) Mercado Puerta de la Carne permite afrontar la nueva licitación sobre un proyecto

técnico ya elaborado, agilizándose todo el proceso. Se trata de un acuerdo beneficioso para

ambas partes, que se ha trabajado intensamente y que cuenta además con informes favorables

de la Secretaría y la Intervención General del Ayuntamiento", ha resumido el delegado de

Hábitat Urbano y Cohesión Social, Juan Manuel Flores, en una nota de prensa enviada por el

Consistorio.

El importe por el que se ha valorado técnicamente el conjunto de los documentos de la actual

concesionaria y los trabajos ya ejecutados asciende a 1.157.903,54 euros, una cantidad que

ha sido aceptada por la misma. En virtud del acuerdo, se adquieren los derechos sobre los
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estudios previos, los estudios geotécnicos, los estudios arqueológicos, los estudios de

seguridad y salud, el proyecto de rehabilitación, el proyecto de instalaciones, los estudios de

estructura y patologías y los estudios fotométricos, al tiempo que se valoran todas las obras

previas ejecutadas --en especial, las que atañen a las intervenciones arqueológicas--.

El motivo principal de la resolución del contrato estriba en la necesidad de incorporar los

restos arqueológicos descubiertos, según dictaminaba la Comisión Provincial de Patrimonio

Histórico de la Junta de Andalucía, y también en el hecho de las modificaciones en el

proyecto constructivo dado que el nivel freático del edificio se reveló distinto al inicialmente

estimado. Ambas circunstancias "obligaban a reformar sustancialmente" las condiciones de la

licitación y adjudicación iniciales, al "afectar de forma significativa" a su viabilidad técnica y

económica por los "cambios" sobre el proyecto constructivo y patrimonial sobre el que

comenzaron las obras.

Con la intención de recuperar el antiguo Mercado de la Carne, en desuso desde 1999, y

otorgarle un concediéndoles un nuevo uso público para la ciudad, el Ayuntamiento de Sevilla

realizó una concesión administrativa en junio de 2014, que recayó en la UTE Puerta de la

Carne, para la gestión indirecta de un servicio público como centro de cultura, ocio y

gastronomía. Se elaboró un proyecto constructivo, valorado en 7,5 millones de euros, cuyos

primeros trabajos de carácter arqueológico se iniciaron en 2017.

No obstante, como consecuencia de nuevos estudios geotécnicos requeridos en el marco de

esas obras, se descubrió que el nivel freático estaba por encima de la profundidad inicialmente

estimada, lo que obligó a la redacción y tramitación de un proyecto reformado del aprobado en

origen para garantizar la viabilidad técnica, constructiva, funcional y patrimonial de la

construcción de la planta sótano, que debía ejecutarse en seco.

Los costes del nuevo sistema constructivo, no obstante, se revelaron como "inviables" para la

empresa según las condiciones del contrato firmado, "sobrepasando claramente" los límites

que establecía la Ley de Contratos del Sector Público (se situaba en el doble del coste

inicialmente estimado). En consecuencia, la entidad que iba a reformar el mercado renunció a

ello ante la "imposibilidad" de continuar con la ejecución del contrato en los términos en los

que se había firmado y el Ayuntamiento hubo de proceder a resolver la concesión

administrativa concedida. La UTE presentó esta solicitud el 14 de julio de 2020 y la Junta de

Gobierno lo aprobó el 27 de noviembre de 2020.
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Sin liderazgo institucional 
 y sin pujanza civil, el legado 

 de la Expo se ha diluido en una 
crisis de ensimismamiento 

L
A Expo-92, de la que hoy se cumplen, ay, 

treinta años, fue una excelente operación 

de Estado pero también una apoteosis 

del despilfarro. Las obras empezaron tar-

de por atasco político en la toma de decisiones, 

pese a que el PSOE tenía todas las administra-
ciones bajo su mando, y hubo mucha manga an-

cha en la adjudicación para compensar el retra-

so. Al pairo del dispendio se concedieron a dedo 

cientos de contratos millonarios con márgenes 

de beneficio desmesurado y la corrupción se 

abrió paso libre en ese marco de manejos sub-

terráneos. El comisario Olivencia dimitió impo-

tente ante el desdén con que la dirección ejecu-

tiva recibía las advertencias de las auditorías. El 

fabuloso programa de ópera y otros espectácu-

los se basó en el pago a los artistas de cachés 

exorbitantes que no habían cobrado –ni volve-

rían a cobrar– en su vida. Toda la planificación, 

en general, careció no sólo de rigor contable sino 

de una mínima base objetiva: la única fuerza mo-

triz fue la prisa. Por último, la desesperación del 

Gobierno de González por cumplir plazos aca-

bó marginando de los preparativos a la propia 

sociedad de Sevilla, en contraste con unos Jue-

gos de Barcelona organizados con fuerte énfa-

sis catalanista, y la concentración de inversio-

nes provocó sentimientos de agravio en otras 

provincias de Andalucía. 

Sin embargo, o a pesar de todo, resultó un éxi-

to. Más apreciable desde la distancia del tiem-

po, que permite entender hasta qué punto los 

fastos del 92 convirtieron a España en un país 

moderno gracias a la gigantesca derrama de fon-

dos de cohesión europeos. El Ave se convirtió en 

el símbolo de un salto industrial y tecnológico 

capaz de abordar grandes proyectos de infraes-

tructura y equipamiento. La acumulación de ca-

pital amortiguó el impacto de la crisis interna-

cional que el despliegue de gasto público había 

pospuesto. El paisaje urbano experimentó una 

transformación decisiva, un verdadero vuelco. 
El recinto de la Cartuja, sobre cuya reutilización 

pesaron muchas dudas, es hoy un parque em-

presarial repleto y la ciudad pudo estirar duran-

te casi dos décadas los réditos de aquel esfuer-

zo, ya caducados por falta de renovación tras su 

evidente agotamiento. Si la Exposición Ibero-

americana del 29 fue el único impulso de avan-

ce en más de medio siglo, el legado del V Cente-

nario está a todas luces extinguido y la capital 

andaluza vive hoy de la Junta y del turismo. No 

fue de suyo una oportunidad perdida, aunque 

vista en perspectiva parezca un espejismo: el ac-

tual horizonte de pesimismo tiene causas endó-

genas relacionadas con la ausencia de lideraz-

go institucional y de tejido cívico, con la desidia 

política y el ensimismamiento colectivo. Por eso 

la efeméride transcurre sin pena ni gloria, sin 

melancolía siquiera, como si los sevillanos pre-

firiésemos el olvido antes que admitir la respon-

sabilidad de que la Historia no haya transcurri-

do como la merecíamos. 

IGNACIO  
CAMACHO

La herencia disipada

UNA RAYA EN EL AGUA
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E. B. 

SEVILLA 

El vandalismo vuelve a hacer mella en 
el abundante patrimonio de Sevilla y en 
una de las zonas más afectadas por este 
fenómeno, el Parque de María Luisa. 
Unos desconocidos destrozaron el pa-
sado fin de semana el anaquel del mo-
numento al poeta Gustavo Adolfo 
Bécquer, lugar en el que tradicionalmen-
te cada día se recogen cartas dirigidas 
al propio autor y que es de los más visi-
tados de este histórico espacio verde de 
la capital andaluza. Este anaquel está 
situado en la propio glorieta dedicada 
al poeta sevillano, en la calle Nicolás Al-
périz, dentro del Parque y en el prime-
ro de sus accesos desde el Prado de San 
Sebastián, y justo enfrente del esplén-
dido conjunto de esculturas que da ima-
gen a este hito patrimonial en honor del 
escritor romántico. 

El anaquel fue diseñado por el ilus-
tre arquitecto Aníbal González y se inau-
guró en el año 1918, colocándose den-
tro de ese conjunto monumental de már-
mol blanco realizado por Lorenzo 
Coullaut Valera por encargo de los her-
manos Álvarez Quintero y abierto sie-
te años antes rodeando el famoso ciprés 
de los pantanos. Esta escultura agrega-
da al conjunto fue concebida para con-
tener libros del poeta de los que poder 
disfrutar con una lectura en este idíli-
co lugar; de hecho, hubo un tiempo en 
el que los visitantes los leían durante su 
estancia en la glorieta. esto fue cambian-

do ante la imposibilidad de que mante-
ner intactos los libros y en los últimos 
años en anaquel se convirtió en el de-
pósito en el que se colocaban cartas de-
dicadas al escritor o simplemente poe-
mas en honor al mismo y a su obra. 

Según se explicó desde diversas en-
tidades cívicas, esta parte complemen-
taria del monumento fue atacada y des-
trozada la noche del domingo, dejándo-
lo hecho trizas y en varios pedazos sobre 
el suelo. No hay constancia oficial, eso 
sí, de que la glorieta estuviera cerrada, 
a pesar del vallado de forja con cierre 
de seguridad que posee. El Ayuntamien-
to está investigando lo sucedido para 
adoptar medidas complementarias de 
seguridad a las ya existentes y ha inclui-
do estos hechos en la denuncia que ha 
interpuesto ante la Policía Nacional por 
los contantes destrozos en este lugar 
emblemático de la ciudad.  

El conjunto se restauró y recolocó 
durante la remodelación del monumen-
to en 2018, aunque esto no ha sido obs-
táculo para que se hayan producido an-
teriormente diversos actos vandálicos 
en el mismo. Fue objeto de una labor 
minuciosa de restauración que incluyó 
el desmontaje y reparación de las pie-
zas. Posteriormente, además, se recu-
peraron elementos que habían desapa-
recido con el paso de los años y que for-
maban parte del conjunto. 

Críticas de Sanz 

Desde el PP, el candidato a la Alcaldía, 
José Luis Sanz, criticó que «el Gobierno 
local del PSOE no ha hecho nada en sie-
te años para impedir los actos vandáli-
cos en el Parque de María Luisa y jardi-
nes históricos». Sanz aplaudió la deci-
sión de denunciar estos actos vandálicos 
pero, a renglón seguido, tildó de «lamen-
table que el PSOE no haya hecho nada 
para impedirlo», añadiendo que «el go-
bierno municipal parece que se olvida 
que lleva siete años gobernando y los 
sevillanos aún están esperando los re-
fuerzos de seguridad y vigilancia anun-
ciados en reiteradas ocasiones, la últi-
ma el pasado enero. Deben ser más res-
ponsables y hacer menos anuncios».

Destrozan el anaquel del 
momumento a Bécquer 
del Parque de María Luisa

∑ El conjunto escultórico 
se restauró en 2018 y el 
fin de semana sufrió un 
nuevo acto vandálico

El anaquel fue diseñado por 
Aníbal González y en sus 
orígenes guardaba libros 
del poeta sevillano; ahora 
dejan en él cartas y poemasD
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Fahmi Alqhai, Antonio Muñoz y Javier Menéndez han adelantado la programación del FeMÀS de 2023  // ROCÍO RUZ

S. C. 

SEVILLA 

El Festival de Música Antigua de Sevi-
lla (FeMÀS) alcanzará el próximo año 
las 40 ediciones y su dirección trabaja 
ya en una programación muy especial 
para celebrar la efeméride. Clausura-
da recientemente la trigésimo novena 
edición con un gran nivel artístico que 
fue acompañado de una extraordina-
ria respuesta por parte del público, el 
festival anunció ayer que la edición de 
2023 se celebrará del 10 de marzo al 2 
de abril. Esto significa que será la pro-
gramación más extensa ofrecida por 
el FeMÀS en toda su historia. En una 
rueda de prensa celebrada en el Espa-
cio Turina y acompañado por el alcal-
de de Sevilla, Antonio Muñoz, el direc-
tor del festival, Fahmi Alqhai, explicó 
que el XL FeMÀS «entrará de lleno por 
primera vez en la Semana Santa» de la 
ciudad, toda vez que la fecha del con-
cierto de clausura, el 2 de abril, será 
Domingo de Ramos. 

Dado el carácter excepcional tanto 
de la edición como de la fecha elegida 
para el cierre de tan señalado aniver-
sario, la obra que pondrá el broche fi-
nal al festival en 2023 será la ‘Pasión 
según San Mateo’ de Johann Sebastian 
Bach, una de las piedras de toque del 

repertorio barroco y una de las más su-
blimes obras de inspiración religiosa 
de todos los tiempos. Con escrupulo-
sa fidelidad al texto bíblico, pasajes de 
estilo prácticamente operístico y so-
berbia capacidad poética, el inmortal 
compositor plasmó en esta obra –la 
más extensa de las suyas, con dos ho-
ras y media de duración– el sufrimien-
to y la muerte de Cristo de acuerdo al 
relato recogido en el Evangelio de San 
Mateo. 

Los encargados de recrear este mo-
numento bachiano el 2 de abril del pró-
ximo año en el Teatro de la Maestran-
za, que coproducirá junto al FeMÀS el 

concierto, serán la Friburger Barockor-
chester, una de las formaciones más 
importantes de la música barroca en 
las últimas cuatro décadas, desde su 
fundación en 1985 por Tomas Hangel-
brock; y el coro belga Vox Luminis, for-
mación igualmente de primerísimo ni-
vel internacional que regresará dos 
años después al FeMÀS tras protago-
nizar la inauguración en 2021; su di-
rector, Lionel Meunier, conducirá el 
concierto. 

Para cuando llegue el turno de la 
clausura, durante casi un mes se ha-
brán sucedido numerosos conciertos 
con la mejor música antigua a cargo 
de reputados solistas y grupos nacio-
nales e internacionales. Así lo corro-
bora, por ejemplo, la presencia en el 
cartel de Ensemble Correspondances, 
formación de gran relevancia el pano-
rama francés y europeo que ofrecerá 
el concierto inaugural de la cita el 10 
de marzo en el Espacio Turina. 

Asimismo, el cantante polaco Ja-
kub Józef Orlinski protagonizará (el 
1 de abril, día previo a la clausura) uno 
de los dos conciertos que acogerá el 
Maestranza el próximo año, demos-
trando la fructífera alianza del coli-
seo lírico con el festival. 

Por su parte, el clavecinista fran-
cés Jean Rondeau, un prodigio en su 
campo, poseedor de un virtuosismo 
desatado, insólito, que pertenece a la 
última generación de brillantes mú-
sicos europeos; y la Akademia für Alte 
Musik de Berlín, que al igual que la 
Friburger Barockorchester es una for-
mación referencial de la interpreta-

La ‘Pasión según San Mateo’ cerrará 
el Festival de Música Antigua 2023

∑ El concierto se 
celebrará en el 
Maestranza el 
Domingo de Ramos

Más de 6.000 
espectadores 

Al FeMÀS han asistido un total de  
6.058 espectadores que fueron a 28 
conciertos en cinco espacios 
escénicos (Espacio Turina, Real 
Alcázar, Teatro Alameda, Teatro de 
la Maestraza e iglesia de San Luis 
de los Franceses). 

Conciertos en barrios 

El FeMàs ha acogido por primera 
vez siete conciertos en distintos 
barrios de Sevilla como la Macare-
na, Pino Montano, Triana, Cerro-
Amate, San Pablo, Distrito Sur y 
Los Remedios.

DATOS DE ESTE AÑO
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SUSANA ALCELAY/DANIEL CABALLERO 

MADRID 

E
l Gobierno se enfrenta a una 
primavera plagada de retos a 
nivel de gestión y cálculos. El 
más inmediato, preparar un 

programa de estabilidad que conven-
za a Bruselas; al mismo tiempo, pen-
sar en qué nuevas reformas e inversio-
nes se pueden acometer para recibir 
el total de los fondos europeos. Una 
cantidad que ahora, por no alcanzar 
la recuperación económica esperada, 
podría sumar unos 14.000 millones de 
euros extra hasta los 154.000 millones, 
según las fuentes consultadas.  

Hasta la fecha estaba previsto que 
nuestro país percibiera alrededor de 
140.000 millones: mitad transferen-
cias a fondo perdido y mitad en cré-
ditos blandos. Las primeras no hay 
que devolverlas a Bruselas porque es 
dinero en forma de ayudas directas al 
país para la recuperación y transfor-
mación económicas; los segundos, en 
cambio, suponen incrementar una ya 
de por sí desbocada deuda pública en 
más del 118% del PIB, es decir, que es 
dinero que hay que devolver.  

Sin embargo, los números de Espa-
ña no le cuadran a Bruselas para man-
tener las cifras intactas. ¿Por qué? Por 
ser el farolillo rojo de la recuperación. 
De hecho, como vaticina el Fondo Mo-
netario Internacional, España será el 
único de los grandes países europeos 
que no habrá recuperado en el años 
2022 los niveles de PIB previos a la 
pandemia.  

Esa situación permite a Espa-
ña arrancarle a la Unión Euro-
pea un monto superior al es-
perado, ya que Bruselas de-
berá recalcular el dinero de 
los fondos que le correspon-
den a nuestro país por esa 
anomalía económica. Se-
rían 4.000 millones más 
en ayudas directas y 
10.000 millones extra 
en créditos, según las 
fuentes consultadas. 

Con todo, los fon-
dos no son un cheque 
en blanco, sino que re-
quieren de ciertos com-
promisos con la Comi-
sión Europea, como ya 
viniera ocurriendo. El Go-

bierno ya presentó su plan de recupe-
ración a Bruselas en su momento y ya 
ha recibido la prefinanciación y el pri-

mer pago de las transferencias. A 
medida que vaya cumpliendo 
más compromisos del plan po-
drá acceder al resto de trans-
ferencias a fondo perdido, y el 
caso de los créditos es distin-
to.  

Para acceder a los prés-
tamos blandos de los fon-
dos europeos España 
debe presentar a la Comi-
sión una adenda (conte-
nido adicional, anexo) al 
plan de recuperación 
con nuevas reformas e 
inversiones en el país, 
lo cual luego debe ser 

aprobado por Bruselas para que pueda
n liberarse los créditos.  

El ministerio está ya trabajando en 
el citado documento adicional, aun-
que en todo caso esperarán para pre-
sentárselo a la Comisión a que esta 
haga la nueva asignación de fondos 
en función de la evolución del PIB de 
cada país. Hasta que no se haga ese 
recálculo, Economía no dará el paso.  

Ese momento está previsto que ocu-
rra en junio y ya entonces el Gobier-
no podría enviar la adenda. Además, 
lo lógico para el Ejecutivo sería soli-
citar el total de los créditos que ten-
ga posibilidad de pedir, hasta 80.000 
millones según las fuentes consulta-
das.  

La vicepresidenta y ministra de 
Asuntos Económicos, Nadia Calviño, 
ya trabaja en ese documento para Bru-
selas, al mismo tiempo que el progra-
ma de estabilidad. Para ello, la titular 
económica ya está recabando las pro-

Calviño pide ideas a los ministros 
para optar a otros 84.000 millones  
∑ España aspira a recibir 14.000 millones 

extra entre ayudas y créditos por no 
alcanzar el PIB precrisis, que se 
sumarían a los 70.000 previstos 

∑ El Gobierno mantiene un apagón 
sobre la ejecución del dinero y piensa 
en captar hasta 154.000 millones

Desglose de las ayudas que llegarán a España

Fuente: Ey Insights ABC

ImporteEn mill. de euros Importe total por año
Año de solicitud

del pago

Prefinanciación

1er desembolso

2º desembolso

3er desembolso

4º desembolso

5º desembolso

6º desembolso

7º desembolso

8º desembolso

TOTAL

9.037

10.000

12.000

6.000

10.000

7.000

8.000

3.476

4.000

2021

2022

2023

2024

2025

2026 4.000

19.037

18.000

17.000

8.000

3.476

69.513

EL REPARTO DE LOS FONDOS EUROPEOS

Nadia Calviño, 

vicepresidenta 

económica  // ABC
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puestas de los diferentes ministe-

rios del Gobierno para armar su pe-

tición, que en todo caso deberá es-

tar avalada por la Comisión Euro-

pea. 

Sin datos de ejecución 
El nuevo movimiento del Gobierno 

se produce en un momento en el que 

la guerra en Ucrania parece haber 

desplazado a un segundo plano la 

ejecución de estos recursos, aunque 

ello no ha evitado que analistas y em-

presas sigan denunciando que estos 

fondos que deben ayudar a la trans-

formación del país no están llegan-

do a la economía real, al tejido pro-

ductivo, lo que está elevando el ni-

vel de preocupación de que España 

está perdiendo el tren de la transfor-

mación. Como ha venido denuncian-

do ABC, no existe una cifra oficial de 

fondos efectivamente ejecutados, de 

gasto final, lo que ha empujado a ana-

listas y empresarios a realizar sus 
propios cálculos con la mínima in-

formación disponible. 

La única manera de acercarse a 

un dato oficial sobre ejecución real 

de los fondos son los 104 millones 

de euros que figuran en un informe 

de agosto del pasado año de la Inter-

vención General de la Administra-

ción del Estado (IGAE), dependien-

te del Ministerio de Hacienda. Y ni 

siquiera ese dato sirve para cuanti-

ficar lo que ha llegado al tejido pro-

ductivo ya que en ese epígrafe de 

agosto de 104 millones euros tam-

bién se incluye lo destinado a «uni-

dades públicas», otro concepto di-

fuso. 

Fuentes empresariales se que-

jan de la lentitud y de la opacidad 

con la que se están gestionando las 

partidas que llegan de Europa y ya 

han mostrado sus temores a que se 

produzca una fuga de inversiones 

a países vecinos que están siendo 

más eficientes en la gestión, como 

es el caso de Francia, Italia o Por-

tugal.  

Las entregas del maná europeo 

vienen condicionadas a cómo se ha-

yan empleado los fondos. España 

ha recibido ya 19.000 millones de 

euros y una vez analizados los de-

beres, nuestro país seguirá recibien-

do remesas. Entre 2021 y 2023 está 

prevista la recepción de casi el 80% 

de las transferencias previstas, un 
ingente caudal que irá acompaña-

do de otros 38.000 millones en con-

cepto de fondos estructurales eu-

ropeos. 

En estos momentos, España está 

pendiente de recibir una nueva re-

mesa de 12.000 millones, que esta-

ban condicionados a desarrollar 

las reformas laboral y de pensio-

nes y cuya negociación se produ-

cirá en un momento en el que la in-

flación crece casi un 10% y en el que 

el ministro José Luis Escrivá debe 

poner en marcha una segunda fase 

de reforma de las pensiones, la más 

dura, para asegurar la viabilidad 

del sistema a las puertas del de-

sembarco de la generación del 

‘baby boom’.      D
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Amplias zonas del electorado español, 
sobre todo en el medio rural, 

 ya no creen que el lobo 
 sea Abascal, sino Sánchez 

S
E acabaron los cumplidos y empiezan los na-

vajazos. La tregua entre Sánchez y Feijóo ha 

durado apenas dos semanas desde que el se-

gundo se puso al frente del PP con un len-

guaje conciliador, hasta que el primero se dio cuen-

ta de que perdía terreno, ya que Tezanos le ponía en 
su CIS detrás no sólo de Feijóo en cuanto a la con-

fianza que despierta, sino también de Yolanda Díaz, 

su vicepresidenta segunda, de Podemos. O sea, el 

PSOE se desangra por derecha e izquierda. Si sigue 

así, tiene perdidas las próximas elecciones. Fue cuan-

do sonó la alarma en Ferraz. 

Lo hizo a su manera, es decir, por la espalda, ya 

que Sánchez es incapaz de atacar de frente. Su tác-

tica favorita, por no decir única, es ofrecer: ‘vamos 

a entendernos, con la condición de que aceptes mis 

condiciones’, y luego cargó contra la propuesta de 

bajar impuestos de Feijóo, envuelta en el escándalo 

de la venta de mascarillas al Ayuntamiento de Ma-

drid. Ha sido como si Don Juan se pusiera a dar die-

ra lecciones de castidad, ya que su partido tiene el 

dudoso récord de malversación de caudales públi-

cos con los ERE andaluces, aparte de otros en Astu-

rias, Valencia, Baleares y el propio Madrid. Por no 

hablar de los pactos de investidura entre Sánchez y 

los sucesores de ETA, que Vox denuncia. No debe ci-

tarse la soga en casa del ahorcado, debería recordar 

el presidente, aunque puede ser incapaz de conte-

nerse, como el escorpión y la rana. 

Ha sido el pistoletazo de salida de las próximas 

elecciones generales, una guerra a muerte donde 

valdrá todo, ahora que se ha visto que la amenaza 

de Vox no surte efecto, pues amplias zonas del elec-

torado español, sobre todo en el medio rural, ya no 

creen que el lobo sea Abascal, sino Sánchez. Pudo 

deshacerse de Iglesias, al tirar este la toalla antes 

de tiempo, pero de Díaz no va a serle tan fácil. No 

por ser mujer, más sincera y auténtica que él, sino 

porque siempre que socialistas y comunistas han 

peleado por la hegemonía de la izquierda, los co-

munistas han vencido, al preferirse el original a la 

copia. 

No puedo dejar de citar en esta batalla general un 

factor nuevo e importante: la práctica desaparición 
del ‘problema catalán’, algo que debería favorecer a 

Sánchez, pero que no ocurre al haberse suicidado 

los independentistas en sus luchas intestinas. Su úl-

tima víctima ha sido el Barça, que no contento con 

ser un excelente club de fútbol pretendió ser su in-

signia en los estadios mundiales y no ha sido una 

cosa ni la otra, con Puigdemont convertido en el ca-

talán errante de capital en capital. Tal vez Putin, con 

quien intentó pactar, le acoja. Sería el golpe de gra-

cia. Desearía que este curso de acontecimientos hi-

ciera ver a los secesionistas catalanes que Cataluña 

alcanza su plenitud en España. Pero me temo que 

no sea así. El nacionalismo es, como todos los amo-

res, una alteración emocional transitoria, que no de-

saparece de un día para otro.

JOSÉ MARÍA   
CARRASCAL

Guerra abierta

POSTALES
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